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Кто продолжит 
борьбу за мандат?

а  —  То, что предстоит 
5  нам сегодня сделать, —  
а сказал, открывая очеред- 
5  ное, заседание окружной 
а избирательной комиссии 
I  Колпашевского территцри- 
> ального избирательного 
а округа №  314, председа- 
а тель М. А . Матвеев, —  

 ̂ 8 носит чрезвычайно важ- 
В ный характер. По сути 
а нам предстоит подвести 
В итог первого этапа изби- 
а рательной кампании, ко* 
В торый заключался в фор- 
а мировании кандидатского 
В корпуса. Пять дней назад 
а на окружном предвыбор- 
В ном собрании названы 
В претенденты на депухат- 
В ский мандат. Теперь всо- 
В ответствии с Законом о 
В выборах нам нужно за- 
S регистрировать канднда- 
Я тов в народные депутаты 
В СССР, их доверенных лиц, 
Я а также утвердить форму 
В избирательных бюллете- 
в ней.

Секретарь окружной изби
рательной комиссии С. В. 
Типсин знакомит присутст
вующих с документами, пред
ставленными для совершения 
акта регистрации. Это про
токол окружного предвыбор
ного собрания и заявления 
кандидатов о согласии балло
тироваться по Колпашевско- 
му территориальному изби
рательному округу № 314.

Член окружной избира
тельной комиссии Н. И. Ка
рапузов вносит предложение 
зарегистрировать кандидата
ми в народные депутаты 
СССР* первого секретаря об
кома партии В. И. Зйркаль- 
цева и директора совхоза 
имени 60-летия Союза ССР 
Чаинского района Р. Э. Па- 
лосона. Предложение прини
мается единогласно. Зареги
стрированы доверенные лица

кандидатов в народные депу
таты СССР. Свое решение 
члены и.збирательной комис
сии подкрепляют подписями 
в протоколе. Впереди — вто
рой этап предвыборной кам
пании, встречи кандидатов с 
избирателями. Борьба за де
путатский мандат вступает в 
новую стадию.

Участники заседания ут
вердили форму избиратель
ных бюллетеней с фамилия
ми кандидатов. Есть там и 
пункты, которых в докумен
тах подобного рода раньше 
не было. Первый гласит: 
«Вычеркните фамилию кан
дидата, против которого го
лосуете». Второй: «Избира
тельный бюллетень, в кото
ром при голосовании остав
лено б^лее одного кандидата, 
признается недействитель
ным».

Н. АФАНАСЬЕВА.

В О К Р У Ж Н Ы Х

ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЯХ
Состоялись заседания окружных избирательных ко

миссий, на которых на основании ст. 25, 40  Закона о 
выборах народных депутатов СССР по представлениям 
окружных предвыборных собраний кандидатами в народ
ные депутаты СССР зарегистрированы:

ПО ЛЕНИНСКОМУ ТЕРРИТОРИАЛЬНОМУ ИЗБИ
РАТЕЛЬНОМ У О К РУГУ №  312

Лукьянов Анатолий Сергеевич, 1938 года рождения, 
главный врач Асиновской центральной районной больни
цы, проживает в-г. Асине.

Портнов Владимир Емельянович, 1948 года рождения, 
генеральный директор птицеводческого объединения 
«Межениновское», проживает в г. Томске.

ПО ТОМСКОМУ ТЕРРИТОРИАЛЬНОМУ  
ТЕЛЬНОМУ ОК РУГУ №  313

ИЗБИРА-

Голубев Петр Васильевич, 1928 года рождения, гене
ральный директор, главный конструктор научно - про
изводственного объединения «Полюс», проживает в 
г. Томске'.

Карпов Ростислав Сергеевич, 1937 года рождения, 
председатель президиума Томского научного центра АМН 
СССР, директор Научно-исследовательского института 
кардиологии, прозцивает в г. Томске.

ПО КОЛПАШ ЕВСКОМУ ТЕРРИТОРИАЛЬНОМУ  
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОК РУГУ №  314

Зоркальцев Виктор Ильич, 1936 года рождения, пер
вый секретарь Томского обкома КПСС, проживает в 
г. Томске.

Палосон Ремберт Эльмарович, 1932 года рождения, ди
ректор совхоза им. 60-летия Сою,за ССР, проживает в 
с. Коломинокие Гривы, Чаинский район.

На заседаниях комиссий утверждены тексты избира
тельных бюллетеней.

ДЙВАЙТЕ СВЕРИМСЯ С ЗАКОНОМ
в  окружную избирательную комиссию Томского терри

ториального избирательного округа №  31 3  поступило 
несколько заявлений избирателей, в которых они ставят 
под сомнение правомочность окружного предвыборного 
собрания по этому округу. Поскольку аналогичные заяв
ления посланы и в адрес газеты «Красное знамя», наш 
корреспондент побывал 15 февраля на заседании окруж
ной избирательной комиссии, где каждое заявление было 
рассмотрено в присутствии его авторов.

Ниже приводим заявления избирателей и ответы на них 
окружной избирательной комиссии.

— При решении во'проса о 
включении кандидата в спи
сок для представления к ре
гистрации нарушена проце
дура решения вопроса. До 
установления порядка голо
сования (открытое или тай
ное) было внесено н постав
лено на голосование предло
жение о непредставлении к 
регистрации кандидатуры 
Б. Н. Ельцина, которое про
шло.

— Собрание само вправе 
решать, в какой последова
тельности и в какой форме 
решать процедурные вопро
сы. Нарушений процедуры 
решения вопроса при обсуж
дении кандидатуры Б." Н. 
Ельцина окружная комиссия 
не обнаружила.

—  Была нарушена статья 
3 8  Закона о выборах народ
ных депутатов, так как не
которые представители бы
ли выдвинуты не трудовы
ми коллективами, а СТК, 
парткомами. Конкретно мо
жем назвать ТИ АСУР, где 
делегатов на окружное со
брание выбирал ученый со
вет института. Окружная 
комиссия обязана была про
верить все протоколы по 
выдвижению делегатов на

■Щ окружное собрание от пред
приятий.

—  Это наиболее часто 
встречающее’ся в заявлениях 
заблуждение. В разъяснени
ях Центральной избиратель
ной комиссии говорится о 
том, что выдвигать делегатов 
на окружные предвыборные 
собрания могли не только со
брания трудовых коллекти
вов, но и советы трудовых 
коллективов, ученые советы. 
Райком партии и райиспол
ком, как и любой другой тру
довой коллектив, если он не 
выдвигал кандидата в депу
таты, имел право послать на 
окружное собрание своего

J делегата.. Некоторых работ
ников аппарата райкомов 
партии выбирали в трудовых 
коллективах предприятий. 
Это право собрания трудово
го коллектива, должны быть 
To.ibKo соблюдены условия:

коллектив этот не должен 
выдвигать кандидата, а деле
гат должен проживать в дан
ном округе. Все протоколы 
собраний и заседаний сове
тов трудовых коллективов 
окружная комиссия провери
ла, нарушений не обнаруже
но.

—  Нарушены требования 
статьи 101 Конституции 
СССР о гласной и открытой 
подготовке к выборам: кан
дидаты были поставлены в 
неравные условия. В област
ной газете до окружного со
брания были опубликованы 
платформы только трех кан
дидатов из восьми.

Окружная избирательная 
комиссия отклонила просьбу 
участника окружного пред
выборного собрания ознако
миться со списками участни
ков окружного предвыбор
ного собрания.

— Ничего подобного. Ни 
очерков, ни интервью, ни 
бесед с кандидатами, ни тем 
более платформ кандидатов 
в депутаты до их регистра
ции в газете «Красное- зна
мя» опубликовано не было. 
Те короткие выдержки из 
выступлений кандидатов, ко
торые цитировались в отче
тах с собраний по выдвиже
нию, нельзя считать плат
формой, программой канди
дата. Окружная комиссия 
не установила ни одного слу
чая отказа журналистов пой
ти на то или иное собрание 
по выдвижению кандидата 
или напечатать отчет с это
го собрания. По опубликова
нию в средствах массовой 
информации (газеты, радио, 
телевидение) материалов о 
выдвижении ни один из кан- 
дида’̂ ов не имел преиму
ществ.

Просьбу ознакомитьуя со 
списками участников окруж
ного предвыборного собра
ния комиссия не отклонила. 
Эти списки на момент запро
са не были готовы. К насто
ящему времени возможность 
noc.vioTpeTb списки заявите
лям протеста * предоставлена.

—  Окружная избиратель
ная комиссия №  3 1 3  своим 
решением, а секретарь обл
исполкома Г. 3 . Парфенов 
публикацией в областной га
зете исказили толкование 
статьи 3 7  и запретили вы
движение от коллектива бо
лее одного кандидата.

— Нет, ни избирательная 
комиссия, ни Г. 3, Парфенов 
такого запрета не высказы
вали. Была высказана реко
мендация, в соответствии с 
разъяснением Центральной 
избирательной комиссии: ка
ждому трудовому коллекти
ву стараться выдвигать не 
более одного кандидата в де
путаты. Вместе с тем комис
сия не отменила полномочия 
ни одного из тех собраний, 
где выдвигалось более одно
го кандидата.

—  Считаем, что непра
вильно производился подсчет 
голосов, так как при голосо
вании считали только голоса 
«за» и не считали голоса 
«против» и «воздержавших
ся». При таком подсчете 
должна была быть проведе
на перерегистрация участ
ников собрация.

— Действительно, при от
крытом голосовании в ряде 
случаев считали только голо
са «за». Но так решило ок
ружное собрание, и это его 
право. Тем более что двумя 
минутами ранее голосование 
шло с подсчетом голосов 
«за», «против», «воздержа
лись», и было установлено 
точное количество присутст
вующих делегатов.

—  Считаем, что в наруше
ние Закона о выборах пред
седатель собрания поднял 
вопрос о снятии с рассмот
рения кандидата, выдвинуто
го коллективами ТГУ и 
ТПИ. Представители органи
заций, выдвинувших эту кан
дидатуру, на собрании вы
ражали свой протест, но во
прос все-таки был навязан 
собранию и поставлен на го
лосование. Участники собра
ния имели право голосовать 
«за» или «против» этого 
кандидата в общем списке, 
но снять с рассмотрения кан
дидата, выдвинутого 25-ты
сячным коллективом, у них 
права не было.

— Речь идет о Б. Н. Ель
цине. Собрание не снимало 
с рассмотрения кандидатуру 
Б. Н. Ельцина, выдвинутого 
коллективами ТГУ и ТПИ. 
Были выслушаны представи
тели всех кандидатов, в том 
числе и Б. Н. Ельцина, и 
же.аающие выступить «за* 
или «против». И только по
сле этого был поставлен во
прос о представлении кан
дидата Б. Н. Ельцина к ре
гистрации. Большинством го

лосов Б. Н. Ельцин не был 
представлен к регистрации 
как кандидат в народные де- 
п.утаты СССР по округу.

—  Протестуем против то
го, что время прямой тран
сляции с окружного собрания 
по , 31 3  округу было ограни
чено Москвой (если это дей
ствительно было так...). В 
связи с этим, как мы счита
ем, самая важная и ответст
венная часть собрания не бы
ла показана избирателям, а 
большинство перечисленных 
отрицательных моментов 
произошло именно тогда. 
Просим осветить этот факт 
в местной печати, а заодно 
опубликовать в газете, кто 
же был делегирован на (лс- 
ружное собрание (качествен
ное и количественное пред
ставительство).

— Если бы местное теле
видение показало короткий 
фрагмент собрания, как это 
делает программа ЦТ «Вре
мя», не было бы никаких во
просов. А здесь — такой по
дарок: 6 часов прямой тран
сляции и... протест. Больше 
нельзя было транслировать 
из-за ограничений техничес
кого порядка.

На опубликование списка 
делегатов окружного собра
ния с указанием их места 
работы и должности потребу
ется (по трем округам) не
сколько газетных полос. Ес
ли говорить о соотношении 
различных групп в составе 
делегатов, то оно в избира
тельном округе № 313 вы
глядит так: всего было из
брано 714 делегатов, из них 
рабочих— 97, ИТР — 145, 
служащих, — 476, студентов 
и учащихся — 9, пенсионе
ров — 4.

—  При открытии собра
ния председателю окружной 
комиссии был задан вопрос 
о количественном н качест
венном составе делегатов. 
На данный вопрос должна 
была ответить мандатная ко
миссия, чего сделано не бы
ло.

— Претензии по поводу 
того, что не была создана 
мандатная комиссия, необо
снованны, так как это право 
самого собрания решать, ну
жна ему эта комиссия или 
нет. 'Предложений о ее соз
дании не поступало.

—  Возникает вопрос: как 
могли выдвинуть кандидата 
П. В. Голубева 55  предприя
тий и организаций? По разъ
яснению Центральной изби
рательной комиссии предпри
ятие, присоединившееся к 
выдвижению кандидата, не 
считается выдвинувшим кан
дидата. Следовательно, не 
исключается незаконное на
хождение части делегатов 
на конференции.

-V Еще одно заблужде
ние. Никаких «присоедине
ний» в нынешней избира-, 
тельной кампании Законом о 
выборах не предусмотрено. 
Каждый коллектив совер
шенно самостоятельно вы
двигал своего или уже вы
двинутого ранее в другом 
коллективе кандидата. Имен
но как самостоятельное вы
движение. а не «поддерж
ка» оформлены протоколы 
собраний и конференций — 
все без исключения. Вводить 
в заблуждение Центральную 
комиссию не следовало.

А вот еще одно нелепое 
требование.

—  Окружная избиратель
ная комиссия должна была 
информировать собрания и 
конференции трудовых кол
лективов о состоявшихся 
выдвижениях, остальные мо
гут только поддерживать, 
если кандидат уже выдви
нут.

— Ни в Законе о выбо
рах, ни в разъяснениях 
Центральной избирательной 
комиссии нет такой формы 
собрания — «поддержи
вать». Только выдвижение.

—  Почему список выдви
нутых кандидатов был 
опубликован в газете 
«Красное знамя» лишь 5  
февраля, ведь выдвижение 
закончилось 24  января.

— Список этот частично 
был опубликован ранее, а 
целиком опубликовать по
явилась возможность только 
после того, как были прове
рены полномочия собраний 
по выдвижению кандидатов. 
О том, что не все собрания 
прошли в соответствии с За
коном о выборах, газета 
«Красное знамя» писала 20 
и 31 января.

Обсудив. таким образом 
каждый пункт заявлений из
бирателей, окружная комис
сия единогласно приняла 
решение,'  в котором отме
чено, что ни при выдвиже
нии кандидатов в народные 
депутаты СССР, ни на 
окружном собрании не было 
выявлено фактов, которые 
бы можно было характери
зовать как нарушение За
кона о выборах или кон
сультаций Центральной из
бирательной комиссии. Яв
лений, KOTopbie бы повлия
ли на работу окружного 
предвыборного собрания, 
комиссия не нашла.

Окружная комиссия заре
гистрировала кандидатами в 
народные депутаты СССР 
П. В. Голубева.и Р. С. Кар
пова. Зарегистрированы 
также с вр5'чением удосто
верений доверенные лица— 
по 10 человек от каждого 
кандидата в депутаты.

Давно ли, кажется, 
стрежевчане, 
ворчали 
на строителей, 
раз за разом 
откладывающих ввод 
нового торгового 
центра,
а сегодня город 
уже трудно 
представить без 
этого гиганта 
торговой индустрии. 
Новый магазин 
украсил центральную 
площадь города.

Центр притяжения
На десятки— сотни тысяч рублей ре

ализуется здесь ежедневно продукции 
промышленности и сельского хозяйства. 
Общая площадь торговых залов составля
ет 2.380 квадратных метров. Для сравне
ния скажем, что это почти столько же, 
сколько город имел к началу 1988 года. 
Теперь для того, чтобы сделать необходи
мые покупки, жителям четвертого микро
района не надо идти через весь город, об
ходя один за одним небольшие магазинчи
ки.

В торговом центре можцо приобрести 
практически все завозимые в Стрежевой 
и произведенные на месте продукты пита
ния. Если войти в другое крыло этого же 
здания, можно приодеться и приобрести 
любые хозяйственные товары. Кроме того, 
к услугам покупателей отделы подарков, 
па^юмерии, уцененных и кооперативных 
товаров. Если вы устали или хотите пе
рекусить, можете заглянуть в кафетерий, 
где всегда можно выпить соку, чаю или 
кофе, приобрести кондитерские и кулинар
ные изделия. >

Торговый центр стрежевчане назвали 
«Центральным». Название не блещет ори
гинальностью, но оно довольно точно от
ражает суть. За год своей работы магазин 
стал центром притяжения для взрослых и 
детей. В' залах самообслуживания покупа

тель не чувствует скованности. Все здесь 
на виду. Как правило, он сам может вы
брать товар по своему вкусу, а продавец 
— только помощник и консультант.

Конечно, не все еще устраивает стре- 
жевчан в культуре торговли, особенно в 
гастрономе. При такой огромной площади 
пропускная способность универсама в ча
сы «пик» невелика. Иногда из-за неуме
лой организации возникают очереди, от
нимающие много времени и нервов. Но. 
если сравнивать обслуживание с тем, что 
было два-три года назад, прогресс очеви
ден.

«Вот бы было еще что на эти полки 
выставлять»,— нет-нет да и произнесет в 
сердцах кто-нибудь из хозяев. А ведь это 
зависит не только от предприимчивости 
работников отдела рабочего снабжения. Се
годня вся экономика перенацеливается на 
то, чтобы вы уютнее чувствовали себя в 
роли покупателей. Многое могут сделать 
здесь предприятия и кооперативы Стреже- 
вого.

К. ЧЕРНАВИН.* * -к
Н А СН И М КАХ: торговый центр на 

центральной площади; продавцы гастроно
мического отдела Раиса Безрученко и 
Надежда Сандалова; отдел хозяйственных 
товаров.

Фото Е. Лисицына.

Новый
гидроциклон <

Госкомитет по делам 
изобретений выдал автор
ское свидетельство двум 
сотрудникам инженерно
строительного института 
— доценту В. И. Мият- 
кову и инженеру В. Н. 
Шестакову. Они разрабо
тали новое устройство для 
очистки жидкостей от ме
ханических примесей. Гид
роциклон, созданный то
мичами, гарантирует ста
бильную очистку жидко
стей, обеспечивает высо
кое их качество и значи
тельно экономит энерге
тические затраты на очи
стку.

Новый гидроциклон уже 
практически применяется 
в объединении «Сибка- 
бель».

С. ФЕДОРОВА.
Отходы — в дело

Вершинная часть дере-" 
вьев раньше оставалась в 
лесосеке, И огромное ко
личество древесины лежа
ло без пользы. На Оре
ховском лесокомбинате 
Первомайского района ре
шили пустить отходы в 
дело. И в январе из вер
шинных остатков бы.то 
произведено более 700 
кубометров щепы для 
кооператива «Строитель». 
Кооператив в свою оче
редь поставляет орехов- 
цам ДСП и другие строи
тельные материалы по

НОВОСТИ
договоренности. Кроме то-, 
ро, сейчас на лесокомби
нате стали производить 
еще жерди, столбики.

А . МИТАСОВ.
«Открытый

урок»
Это название новой про

граммы молодежной ре
дакции областного радио. 
Она адресована всем, ко
го волнуют проблемы 
школы и ПТУ,

«Демократизация шко
лы: учитель и ученик» — 
тема январского выпуска. 
Участниками откровенного 
и заинтересованного разго

вора стали старшеклассни
ки томской школы № 23 
и делегат Всесоюзного 
съезда работников народ
ного образования В. Р.

, Илларионова, учитель ма
тематики школы № 2 
г. Томска. Тема заинтере
совала и радиослушате
лей. После передачи сра
зу же раздались звонки в 
редакцию.

«Открытый урок» бу
дет проходить в эфире 
каждую четвертую с.уббо- 
TV месяца в 14.15,

А . СЕРГЕЕВ.
Строим

Так могут сказать с гор
достью учащиеся Асинов- 
ского СПТУ-8. Правда, 
строят пока неса.мостоя- 
тельно. Работают вместе. 
со строителями МПМК 
«.Агропромстроя» — кол

лектив училища заклю
чил с ними» договор. Для 
ребят этот дом — это 
серьезная проверка своих 
«теоретических» знаний, 
это познание профессии 
на деле. Для строителей— 
знакомство с теми, кто 
скоро придет работать в 
их коллективы.

А возводят опытные ра
бочие и будущие камен
щики двадцатиквартирный 
пятиэтажный дом для ра‘- 
ботников гормолкомбина- 
та, где очень ждут эту 
новостройку: проблема с 
жильем остро стоит на 
комбинате.

С. САДОВСКИИ.
Сделано в Тбмске

Среди экспонатов об
новленной экспозиции па
вильона «Здравоохране
ние» ВДНХ СССР нема
ло оригинальных техни
ческих решений. Один из 
лучших экспонатов изго
товлен в Томске.

Это сферотокарный ста
нок (СТС-1.600), предназ
наченный для точения на
ружной поверхности кон
тактных линз (оптика для 
глаз). В отличие от ана
логов этот станок на
стольный. что очень удоб
но при .эксплуатации. Раз
работан и изготовлен он в 
областной клинической 
больнице Томского обл- 
здравотдела^

Н. ХАРИТОНЕНКО.
Москва.
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МАСТЕРА

Советы: по пути полновластия

КАК ПОДНЯТЬ АВТОРИТЕТ
АДРЕС НОВОСТЕЙ:

ПАРАБЕЛЬСКИЙ РАЙОН

'«Круглый стол» «Красного знамени»
Как работается народным избранникам в усло

виях начавшейся политической реформы? Чем жи
вут, о чем думают они накануне выборов в народ
ные депутаты СССР и в местные органы власти? 
Об этом говорили за «круглым столом» зырянские 
депутаты областного Совета Г. И. Носикова, рай
онного —  Г. М. Салагор и Т. М. Илюшина, Зы
рянского сельского —  Т. И. Семкина и В. Н. Гиа
цинтов, Богословского сельского —  В. П. Прохоро
ва, а также заведующая организационным отде
лом и секретарь исполкома райсовета В. К. Боб
кова и Н. Я. Лужайцева.

Корр.: —  ̂ На селе депу
тат наиболее приближен к 
избирателям. Поэтому 
спрос с него особый. В 
то же время права депу
тата не всегда соизмери
мы с его возможностями. 
В чем тут дело?

Семкина: — В моем
понимании депутат — это 
человек, который действи
тельно наделен больши
ми правами. Но, к сожа
лению, на деле это не 
гак. Вот живет на моем 
участке одинокая старуш
ка. Ей бы квартиру благо
устроенную, чтобы воду, 
дрова не таскать. Обра
щалась в различные ин
станции. И что же? Ни- ' 
каких сдвигов! Один ру
ководитель кивает на дру
гого.

Носикова: — Даже мне
— депутату областного 
Совета — удается выпол
нить далеко не все. Взять 
хотя бы благоустройство: 
есть у меня наказ отре
монтировать дорогу в Се
меновне. С трудом дви
жется дело — из-за от
сутствия гравия. И если 
руководитель не захочет 
помочь депутату, то, хоть 
расшибись, ничего не по
лучится.

Гиацинтов: — Давно
уже заметил: если депу
тат-руководитель, то дела 
у него, как правило, идут 
нормально. А если, про
стой рабочий? Наказы 
срываются, потому что 
он никаких реальных ус
ловий для выполнения их 
не имеет. Основываюсь на 
своем опыте: бывал я де
путатом и районного, и 
сельского Советов, и про
стым работником, и руко
водителем.

Салагор: — Но и руко
водитель зачастую не все 
может...

Илюшина: — Да, наказ 
будто бы закрепляется за 
конкретным исполнителем
— руководителем пред

приятия. Но спроса со 
стороны исполкома с него 
нет. Депутату самому при
ходится пробивать " доро- 
1'у: из двух наказов, адре
сованных мне, выполнен 
только один, да и то лишь 
после того, как я высту
пила на сессии, с депутат
ским запросом.

Лужайцева: — Хочу
добавить, как депутат 
районного Совета. О сво- 
(>м наказе приходилось 
речь вести на заседании 
исполкома, потом в рай
коме КПСС... И это мне
— работнику исполкома!
■\ что говорить о рядовом 
депутате, Ьлужебное по
ложение которого не по
зволяет повлиять на ис
полнителя?

Корр.: — Но неужели 
все так безысходно в дея

тельности депутата?
Прохорова: — Почему 

же, многое зависит от то
го, какое влияние на своей 
территории оказывает Со
вет, авторитетен ли он у 
руководителей предприя
тий. Мой наказ — прове
сти водопровод в Богос
ловие — выполнялся без 
особого труда. Он преж
де всего был утвержден 
на сессии сельского Со
вета, принят к исполне
нию, и в егр реализации 
помогали руководители 
хозяйства. У нас так: кол
хоз имени XXIГ партийно
го съезда ответственно 
относится к выполнению 
решений исполкома — 
активно строится жилье, 
появились центральное 
отопление, прекрасный 
Дом культуры, асфальт... 
Неплохо с продуктами, 
промтоварами.

Бобкова: — То же са
мое можно сказать и о 
Михайловском сельском 
Совете. Исполком, депу
таты здесь — истинные 
хозяева положения. Ак
тивно действуют депутат 
шофер из Туендата Ана
толий Богачук, председа
тели колхозов имени Кин
гисеппа Э. А. Кризе и 
«Россия» П. М. Силаев...

-Результаты совместной 
работы хозяйственников и 
исполкома радуют: хо
рошеют, благоустраивают
ся деревни.

Семкина: — Но я вот
еще о чем хочу сказать 
— о дублировании рабо
ты. Зачастую мы, депута
ты районного и сельского 
Советов, занимаемся па
раллельно одними и теми 
же вопросами. Мне, на
пример, как члену посто
янной комиссии по тор
говле и общественному 
питанию, заглядывать в 
магазины приходится ча
сто. Мы установили оп
ределенную систему: обыч
но по осени обсуждаем на 
заседании исполкома воп
рос о работе торговых ор
ганизаций. Проверяем ход 
заготовки, качество за
кладки...

Илюшина: — Я сама 14 
лет отстояла за прилав
ком магазина, закончила 
техникум, сейчас работаю 
экономистом в райпо. Тоже 

член постоянной комиссии 
по торговле и обществен
ному питанию. Заслуши
ваем заведующих столо
выми, ’ руководителей за
готконторы, промкомби
ната... Проверки прово
дим.

Семкина: — И мы ведь 
делаем то же самое! На
ложение получается, дуб
лирование какое-то. Про
давцов лишний раз нерви
руем, отвлекаем от рабо
ты...

Лужайцева: — Верно.

Помню, из облисполкома 
даже звонок был: давай
те, мол, свои “ предложе
ния по ликвидации повто
ров в работе сельского Со
вета в райцентре и ис
полкома районного Сове
та. Но этим все дело и 
кончилось.

Корр.: —  Давайте об
ратимся к материалам
внеочередной двенадцатой 
сессии Верховного Совета 
СССР, где говорилось,
что решение проблемы ви
дится в необходимости пе
редать в управление Со
ветов предприятия, произ
водящие продукцию и ус
луги для местного рынка, 
объекты агропромышлен
ного комплекса, жилищно- 
коммунального хозяйства 
и других отраслей соци
альной сферы. Все это 
обеспечит формирование 
хозяйственных условий 
для развития территорий.

Гиацинтов: — Подчине
ние предприятий Совету 
независимо от их ведом
ственной принадлежности 
— верное решение. А то 
ведь что получается: од
но предприятие перечис
ляет средства на благо
устройство, другое — 
нет. Все зависит, как го
ворится, от уровня поли
тической зрелости руко
водителя. А будет само
финансирование террито
рии, хочешь не хочешь— 
деньги вкладывать при
дется. К тому же, они бу
дут в руках одного хозяи
на — (Совета, а ему луч
ше знать, как ими распоря
диться. Тогда и не будет 
диктата со стороны хозяй
ственного руководителя.

Реплика: — Раньше
председатель колхоза на 
цыпочках ходил перед Со
ветской властью, а сейчас 
наоборот: клянчит предсе
датель исполкома...

Гиацинтов: — Случает
ся еще, что председатель 
исполкома ходит на пла
нерки к председателю кол
хоза. Годами принижали 
роль Советов...

Прохорова: — Чтобы ее 
поднять, квалифицирован
ные депутаты должны 
быть. Хотя бы на один 
день в неделю освобож
дать от основной работы, 
чтобы была возможность 
заниматься только делами 
Совета, Тогда, щ люди бу
дут' знать: такой-то день 
депутатский.

Лужайцева: — Теперь 
политическая реформа в 
корне изменит статус де
путата. Его авторитет бу
дет определяться не сло
вами.

Корр.: —  В конце ны
нешнего года состоятся 
выборы в местные орга
ны власти. Как вы к ним 
готовитесь?

Илюшина: — Я уже
отчиталась перед своим 
трудовым коллективом, 
рассказала о наказах: что 
сделано, а что — нет.

Бобкова: — У депута
тов сейчас горячая пора: 
отчеты перед избирателя
ми, встречи с ними, за
вершение выполнения на
казов...

«Круглый стол» провел 
А. ТОРОПОВ.
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Заслуженным авторитетом пользуется 
в Нарымском сплавучастке Парабельского 
ЛПХ М. Г. Ершов. Его он заслужил преж
де всего отношением к делу. Такой штрих: 
лесовоз Михаила Григорьевича н через

семь лет эксплуатации по тяжелейшим до
рогам выглядит как новенький. Н еда^о  
передовой шофер закончил Томский лесо- 
техникум.

Фото В. Кровельщнкова.

По следам наших выступлений

«ПРИ УЗКИХ РУКАВАХ...»
Катайгинский леспромхоз 

заготавливает 650 тысяч кубо-
■ метров древесины в год. Мощ- 

Л\. пости предприятия наращива
ются. причем такими темпа.- 
VIH, что возникает угроза

! ,;t выведения спелых лесов в 
; верховьях Кети. В то же 

время переваливаемый че- 
. - рез Белоярский ЛПК хлы

стовой лес претерпевает не- 
оправданные прев,ращения. 

'■ ■Значительное количество 
, древесины теряется, падает 
. ; ее товарность, образуется 

много лома. Все это стало 
возможным из-за недоосвое- 
пия проектных средств при 

Д, сооружении Белоярской ле- 
' соперевалки. Несколько сот 
V тысяч рублей убытков от 

некачественной перевалки 
принимает на себя ежегодно 
1)елоярский лесокомбинат. 
Причиной недо.освоения кап- 

' вложений явилось то, что 
Минлеспром СССР попро
сту прекратил финансирова
ние стройки.

Верхнекетский перекос
■ нежно срочно выправлять

таков был вывод в од
ноименной статье, оп.убли- 
ьованной в- «Красном зна- 

. ,тен и » 27 октября 1988 г.
[!а нее получен следующий 

йигтвет:

«Мкнистерство лесной 
промышленности СССР рас
смотрело статью Н. Чукова 
«При узких рукавах...». 
Поднятые вопросы правиль
но отражают сложившуюся в 
Кетском бассейне диспро
порцию по созданию мощно
стей по вывозке, перевалке, 
переработке заготавливае
мой древесины. Для ликви
дация этой диспропорции 
Министерство по согласова
нию с Госпланом СССР со
чло целесообразным пере
работать проект строитель
ства Катайгинского ЛПХ с 
увеличением проектной
мощности по вывозке на 
31 5  тысяч кубометров, а не 
на 50 0  тысяч, как это пре
дусматривалось ранее. Пе  ̂
реработанный институтом 
'«Сибгипролестранс,» проект 
утвержден приказом минИ' 
стра от 22 декабря 1988 го
да '(№ 262). В ближайшие 
год-два в Катайге будет 
продолжено строительство 
объектов соцкультбыта и 
жилья.

Развитие узла разделки и 
перевалки на Белоярском 
ЛПЕ намечено вести по 
двум направлениям:

—  сооружение объектов
за счет нижелнмнтных цен
трализованных ^капитальных 
вложений с привлечением в 
качестве подрядчика .-Белц- 
ярской ПМК треста «Том- 
лесстрой». На 1989 год 
комбинату выделяется 3 0 0  V  
тысяч рублей; ‘

—  расширение Белояр
ского лесокомбината в XIII 
пятилетке за счет сырьевой 
базы, расположенной в вер
ховьях реки Тым с пунктом 
примыкания впос. Белый Яр, 
где будет предусмотрено 
развитие мощностей по рас
кряжевке хлыстов и пере
валке древесины на желез
ную дорогу.

Для ритмичной работы 
узла по выгрузке хлыстов 
из воды в течение всей на
вигации предусматривается 
продолжить создание рейда 
отстоя с доведением его 
вместимости к 1990 году 
до 100 тысяч кубометров, 
что позволит избежать об
сушки хлыстовых плотов и 
потерь древесины при их 
освоении.

Н. ЛЯШ УК, 
заместитель министра 
лесной промышленно

сти СССР».

Знать нужды 
людей

в  эти февральские дни в 
селах и поселках района 
проходят вечера вопросов и 
ответов. С жителями насе
ленных пунктов встречают
ся руководители разных 
служб, хозяйственники. Раз
говор идет об итогах соци
ально-экономического разви
тия района, предприятий, 
базирующихбя на террито
рии села, в минувшем году 
и программе на ньшешний.

На днях трудящиеся села 
Луговское ! (центральная 
усадьба совхоза «Нарым- 
ский») встретились с пер
вым секретарем Парабель
ского райкома КПСС Н. В. 
Крюковьш, председателем 
районной плановой комиссии 
Л. Н. Болтрушевет, глав
ным врачом районной боль
ницы А. А. Матыкияым, по
мощником прокурора рай
она А. А. Полтора,ком, пред
седателем совета РАНО 
В. М. Савицким, директо
ром совхоза «Нарымский» 
В. Н. Головиным, дредседа-. 
гелем райпотребсоюза В. В. 
Закутаевым и начальником 
линейно-технического цеха 
РУСа Л. Л. Донских. При
сутствующих на вечере вол
новало многое, а особенно 
— перспективы развития со- 
(циальной инфраструктуры 
Села. Нужно строить шко
лу, детский сад, жилье. 
Как, за счет чего, какими 
силами и средствами? В 
ходе беседы даны исчерпы
вающие ответы на все эти 
вопросы. .

Подобные вечера прошли 
в Новикове, Высоком Яре, 
Нестерове, Сенькияе, Нель- 
маче, Толмачеве. Чузике, 
Осипове, Тарске и состоят
ся повсеместно.

На основании полученных 
данных будут разработаны 
мероприятия по устранению 
узких мест в социальной 
сфере и экономике райока. 
Ход вьтолнения их на од
ном из своих заседаний рас
смотрит бюро райкома пар
тии. ,  •

Будет новый 
микрорайон

На сжраине Парабели, где 
раньше базировался вре
менный городок одно^ из 
стрбктельных''-' ■ организаций, 
сейчас возводится жилой 
микрорайон энергетиков 
района.

Начало ему положил пер
вый двухквартирник, в ко
тором сейчас заканчиваются 
отделочные работы. В но
вом жилмассиве таких до
мов будет возведено хозяй
ственным способом не мень
ше десяти, и каждый — на 
две семьи.

Скоро новоселье

Это новое здание выросло 
в райцентре совсем недавно. 
Скоро в него переедут ра
ботники Дома быта. Стены 
из бруса выложили плотни
ки бригады. А. Н. Попова. 
Штукатурку, побелку и по
краску внутри помещения 
провели отделочницы звена 
Н. И. Майковой. Претензий 
к качеству нет. Всего на

этом объекте строители Па- 
рабельского ремонтно-строи
тельного управления № 13 
выполнили работ на 150 
тысяч рублей.

Добро пожаловать 
на просмотр!

Неузнаваемо преобразил
ся после реставрации быв
ший клуб работников ре
монтно-технического пред
приятия. Теперь здесь функ
ционирует первый в Парабе
ли видеосалон. Не успев 
открыть свои двери, он 
стал любимым местом отды
ха жителей райцентра. ,

Кроме уютного зала на 
80 мест, здесь оборудованы 
кабины для индивидуально
го просмотра видеофильмов.
Они оснащены аппаратурой 
японского производства и 
обставлены мягкой мебе
лью. К услугам посетителей 
бар, где можно полакомить
ся мороженым, пирожными, 
выпить чашечку кофе или 
чая. По мере накопления 
кассет в своем фонде работ
ники видеосалона намерены 
в недалеком будущем при
нимать заявки от семей на 
просмотр картин по жела
нию и в удобное для заказ
чиков время.

На сцене —  
семейные n ансамбли

Вечер семейных ансам
блей, состоявшийся недав
но в районном Доме куль
туры, стал настоящим 
праздником самодеятельного 
искусства. Первыми вышли 
на сцену и сразу же поко
рили зал исполнением укра
инских народных и совре
менных песен Нч В. Ковба- 
са с дочерью Светланой и 
братом Александром. Бур
ными аплодисментами про- 
ВО1ДИЛИ со сцены зрители 
семейный дуэт Ирины Тихо
новой с сынишкой Рома
ном — самым юным участ
ником вечера (ему нет еще 
и трех лет).

Анна Николаевна и 
Дмитрий Николаевич Юрко
вы с девятилетней дочерью 
Леной приехали, на вечер из 
Старицы и всех порадовали 
хорошей песней. Их на сце
не сменила Тамара Василь
евна Алферова из Новосель
цева. Она играла на гар
мошке, а ее шестилетяий 
сын Ваня танцевал. В се
мейном ансамбле Мельни
ковых было четверо: три
дочери Натальи Васильевны 
исполняли ею’ же сочинен- 
Hbie частушки.

Многие в Парабели знают 
и уважают многодетную се
мью Кнауб за самоотвер
женный т.руд и любовь к са
модеятельному творчеству.
На вечере семью представ
ляли брат и сестра— Влади
мир и Катерина, строители , 
МПМК. Свое свободное вре- 
мя они посвятили песне и 
имеют своих почитателей.

Вечер пришелся по душе 
парабельцам. Решено про
водить такие ежегодно. Уст-’ 
раивать конкурсы на луч
шее исполнение песен, тан
цев, чтение стихов.

Н. ГОЦ УЦУРА.

■ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ

Территория ведомственный диктат
Корреспондент газеты П. Колотовиин беседует с замести

телем начальника управления «Томскглавенаб» Э. Ф. Еро
хиной.

—  Для начала, Эльмира 
Феодосьевна, не совсем при
вычный вопрос. Были ли 
случаи, когда за задержки 
в материально-техническом 
снабжении один из томских 
заводов предъявил бы вам 
иск?

— Иск? Это практически
невозможно посчитать.
Впрочем... Однажды объе
динение «Сибэлектромотор» 
пыталось за недопоставки 
подшипников такой иск 
предъявить. _ Но они не 
смогли доказать, что недо
поставили потребителям 
электродвигатели из-за то
го, что мы задержали под
шипники. Когда подключил
ся юрист, оказалось, что у 
них много других, внутрен
них, причин; плохо органи
зован труд людей, проста
ивает оборудование...

Я 20 лет работаю в си
стеме материально-техничес
кого снабжения, таких исков 
нам от предприятий области 
не было. Доказать, что 
именно мы виноваты, заво
дам Не удается, так как их 
претензии тонут во мно
жестве других причин.

—  Но в прннцнпе-то воз
можен такой иск?

— В принципе? Да, воз
можен. Но для этого прежде 
всего нужны и строгий 
учет, и высокая организа

ция работы. Но главное — 
учет! А в тот раз, когда наш 
юрист приехал на «Сиб
электромотор», оказалось, 
что нужные подшипники 
были у них на остатке. Не 
они были причиной срыва 
выпуска электродвигателей.

Мы ни разу, ни одному 
предприятию не платили 
штрафные санкции! Может, 
и можно было наказать нас, 
но докажите! Конечно, сей
час на заводах будут стро
же считать, прежде всего 
нужен учет.

—  Кстати, Эльмира Фео
досьевна, насколько я знаю, 
управлениё «Томскглав
енаб» завозит в Томск ка
бельную продукцию, напри
мер. Как это понять? Ведь 
в Томске свое крупное объе
динение «Сибкабель». Это 
тоже происходит из-за про
счетов?

— Да, мы завозим тькя- 
чи километров кабелей (от 
«(Ьибкабеля» тоже получа
ем). Но завозим те, которые 
«Сибкабель» не выпускает. 
То же самое происходит и с 
подшипниками. В год мы 
завозим 2 миллиона 160 
тысяч штук, а от ГПЗ-5 по
лучаем только 430 тысяч 
штук. Все остальное завод 
не производит. Идет к нам 
MiHoro электродвигателей. 
Хотя, казалось бы, зачем

эти встречные перевозки— 
ведь в Томске есть объеди
нение «Сибэлектромотор»?

—  Выходит, на томских 
заводах лучше знают спрос 
потребителей в других реги
онах страны, чем на своей 
территории? Что это; незна
ние рыночной конъюнктуры, 
равнодушие к экономичес
ким проблемам или обыч
ный ведомственный диктат? 
Много лет у нас ведутся 
разговоры об освоении гиб
ких производств, быстро ре
агирующих на изменение 
рыночной конъюнктуры; но 
производства эти так и ос
таются неповоротливыми.

— Во времена совнархо
зов были попытки решить 
эту проблему. Теперь, ког
да мы движе.мся к хозрасче
ту территории, надо вспом
нить о первом опыте. В об- 
щем-то области , надо не
много, и ее потребности 
должны хорошо • знать все 
предприятия, расположен
ные на ее территории. А в 
первую очередь их должен 
изучать Госснаб С сС Р— 
ведь ему «сверху» более 
отчетливо видно, какая об
ласть и что потребляет. Он 
и должен бы координиро
вать...

Мы очень много завозим 
спецодежды — больше по
лумиллиона комплектов. А

ведь у нас своя швейная 
фабрика. Завозим около 70 
тысяч пар валяной обуви из 
других районов страны. В 
то же время своя фабрика в 
Тахтамышеве изготавливает 
только... 27 тысяч пар!

—  Вы хотите сказать, что 
все эти вопросы мы можем 
сами решить? Действи
тельно, о реконструкции 
Тахтамышевской фабрики 
давно ведутся разговоры. А  
теперь давайте переведем 
наш разговор в несколько 
иную плоскость. В условиях 
радикальной. экономической 
реформы, когда предпрняг 
тия получают все большую 
самостоятельность, большие 
надежды возлагаются на оп
товый рынок, на котором 
можно будет приобрести и 
сырье, к средства производ
ства.

— Еще два года назад у 
нас 39 научно-исследова
тельских институтов й их 
предприятий полностью и по 
всей номенклатуре перешли 
на оптовую торговлю. А с 
прошлого года по некото
рым видам перешли на нее и 
промышленные предприя
тия. С нынешнего года про
дается оптом стекло, мягкая 
кровля, трубопроводная ар- 
■матура (кроме стальной), а 
также спецодежда.

—  Значит, можно счи
тать, что сделаны первые 
шаги к оптовому рынку?

— Я не могу так ска
зать. Ведь названная про
дукция всегда была дефи
цитной. Мы не може.м пред

ложить предприятиям; «Бе
ри, сколько хочешь и когда 
тебе нужно». Некоторые 
так и понимают. А  на самом 
деле — сколько раньше бы
ло у нас этой продукции, 
столько и осталось. Даже 
наблюдается тенденция к 
уменьшению. Хочу напом
нить основной закон оптовой 
торговли; бери не сколько 
хочу, а сколько надо, сколь
ко необходимо. А  для этого 
на предприятиях надо счи
тать. Они же действуют по- 
старому: проси больше, по
тому что потом может и не 
быть нужного тебе! Приведу 
такой пример. Раньше 
ТомНИИВСу облицовочную 
плитку выделяло министер
ство, а получали они ее че
рез нас. Нужно или не нуж
но — отдай, и все. Они мо
гли даже штрафовать за за
держку поставок. Когда ин
ституты были переведены 
на оптовую торговлю, мы 
сказали ТомНИИВСу: вна
чале проверим, сколько вам 
нужно. Оказалось, что им 
требуется значительно мень
ше.

С прошлого года на ре
монтные работы облицовоч; 
ную плитку вообще запре* 
щено выдавать.

—  И это вы называете 
оптовой торговлей?

— А что мы можем сде
лать?! Лакокрасочная про
дукция для НИИ и других 
вузов тоже переведена на 
оптовую торговлю. Даем ее 
малыми порциями (раньше, 
если по фондам было выде

лено 5 тонн, надо было от
дать. и все). Теперь лаки и 
краски—страшный дефицит, 
и общее количество их в 
сравнении с прошлыми, го
дами даже уменьшилось.

Так что оптовая торговля 
сегодня пока оставляет желать 
лучшего. Какая же торговля 
при таком дефиците! Есть 
еще один вид ее. Есть про
дукция, которая для потре
бителей включена в оптовую 
торговлю, а мы ее заказыва
ли в Госснаб СССР, как 
обычно, по сложившемуся 
принципу и в "определенном 
количестве. Только заявки у 
потребителей не собирали. 
То есть для нас это не бы
ло оптовой торговлей.

—  Какие изменения про
изошли в наступквшем го
ду?

— Предприятия перешли 
на прямые безлимитные свя
зи по принципу «потреби
тель — поставщик», и но
менклатура продукции зна
чительно расширилась. Гос
снаб СССР подготовил 
сборники, в которых сооб
щаются точные ащ^са заво
дов, а также кто и что из
готавливает, кто с кем мо
жет заключить договор. Эти 
адреса мы сообщаем своим 
потребителям. На прямые 
безлимитные связи переве
дена, например, вся прибор
ная продукция, пусковая 
аппаратура. Допустим, пред
приятию, ведущему строи
тельство хозяйственным спо
собом, потребовались сдво
енные выключатели. Сбор

ник Госснаба подскажет, 
что изготовители находятся 
в Ленинграде, Днепропет
ровске и Харькове. И любой 
может выйти на эти заводы 
и заключить договор.

Однако изготовителям 
предъявлено требование — 
сохранить ранее сложившие
ся связи с заказчиками-пот- 
ребителями, если они дейст- 

'вовалй в течение двух лет. 
Причем объемы договора 
должны быть не меньше 
уровня года. Больше мож
но. Но. если с заводом-изго- 
товителем раньше не было 
связи, он может отказаться 
от договора. Вот такой по
лучается ведомственный 
диктат. Пользуясь предостав
ленной самостоятельностью, 
завод постарается в первую 
очередь обеспечить потреби
телей, находящихся на тер
ритории своей области, ' а 
всем остальным — кто ос
тается.

Трубопроводная арматура 
переведена на прямые свя
зи. Нашей области только 
на капитальное строитель
ство требуется 5.100 штук 
чугунных задвижек, а всего 
7 тысяч. Заводы же изгото
вители заключили договор 
только на 5 тысяч. Еще ост
рее встала проблема с мине
раловатной плитой, так 
нужной для строительства. 
Эта продукция включена в 
безлимитные связи, а на 
этот теплоизолятор страш
ный дефицит. Раньше, что
бы получить фонды, мы ез

дили в Госснаб с чертежами 
и доказывали. И вот с ны
нешнего года эта продукция 
переведена на безлимитные 
связи. Плиту изготавливают 
предприятия Минмонтаж- 
Спецстроя, и он дал коман
ду всю продукцию оставить 
для себя.

Нам поставлял минерало
ватную плиту Омский завод. 
Объединениё «Томскстрой» 
получала ее отсюда 5.800 
кубометров, а всего ее шло 
с разных заводов около 17 
тысяч кубометров. Нынче 
же договор с омичами смо
гло заключить лишь объеди
нение «Томскнефть». Все 
остальные получили отказ! 
Их претензии не принимает 
и Госарбитраж. Ведомствен
ный диктат не только; одно
го завода, но всего мини
стерства!

Такой же процесс идет и 
на томских предприятиях. 
На манометровом заводе в 
сравнении с пройлым годом 
уменьшили план производ
ства, говорят, что взяли его 
под свои мощности. Договор 
же с потребителями на по
ставки продукции заключи
ли ниже уровня прошлого 
года. Как быть тем пред
приятиям, которым не до
стались манометры, как им 
жить? Ведь эти приборы ни
кто в Союзе больше не де
лает! Зато томский завод 
без особых забот сможет 
выполнить план и обеспечит 
себе прибыли! В то же вре
мя за счет повышения класс
ности и точности изделий 
ряд заводов при меньшем 
объеме производства обеспе
чивает более высокие ко
нечные результаты.

Будем надеяться, что с 
переводом территорий на 
хозрасчет этот процесс бу
дет остановлен.
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ГЗНАМ Я

i.

^  Одно слово — рабочий ^  Томичи глазами гостей Ф Не 
скучно жить в поселке Самусь ♦  Из экологической почты 
^  Поросята — на голодном пайке

Радости здорового досуга

Встретимся  
в клубе ««Встреча»

Недавно мы отметили 
маленький юбилей —  
год со создания в
поселке Самусь клуба 
ветерана партии и тру
да, фронтовиков «Встре
ча». Много интересных 
дел уже на счету его 
членов. Ведь ветераны 
отк|ликаются б|уквалЫно 
на все события, происхо
дящие в поселке, рай
оне, области, стране. За 
год двЕШды провели 
сбор средств из своих 
скромных пенсий и пере
числили 180 рублей в 
Фонд мира, а случилась 
большая беда в Армении 
—  перечислили 20 0  руб
лей на счет №  700412.
Многие поддерживают 

связи со школой, училищем, 
занимаются военно-патрио
тическим воспитанием моло
дежи.

Прошло в клубе несколь
ко выставок: в сентябре — 
имевшая огромный успех 
выставка цветов, затем — 
кулинарных изделий, швей
ных и вязания.

Прошло несколько вече
ров, посвященных поэзии и 
музыке. Дважды пpи^^имaли 
гостей. Состоялось открытое 
занятие клуба для нульт- 
прсоветработников Томска, 
Новосибирска, Барнаула, 
Колпашева, Моряковки. А 
совсем недавно мы прини- 
мал)и гостей из поселка 
Дзержинского Томского 
района. Познакомили их с 
историей Самусьской РЭБ

флота, перспективами раз- 
В!ития завода, судострои
тельной продукцией пред
приятия, представленной в 
макетах музея боевой и тру
довой славы речников.

В одном из залов вновь 
была организована выстав
ка. На этот раз — кулинар
ных изделий. Сколько вы
думки и фантазии проявили 
ее участницы из клуба 
«Встреча»! Вслушайтесь, 
как звучат одни только на
звания холодных закусок и 
салатов: «Мимоза», «Осен
ний», «Очарование», «Ут
ро», «Праздничный». И. ко
нечно, здесь были неизмен
ные на сибирском столе пи
рожки —: с брусникой, гри
бами, мясом... Поражали 
воображение торты «Птичье 
молоко», «Долголетие». 
«Фантазия», «Вечерний», 
«Волшебница». Здесь же 
лакомыми горками возвы
шались домашнее печенье, 
хворост, орехи...

Более двадцати женщин 
«колдовали» над созданием 
этой замечательной выстав
ки. и запомнится она надол
го. Трудно кого-то особо 
выделить среди мастериц: 
старались все. Но я все же 
назвала бы Ф. Г. Нестерову. 
А. С. Торхову, В. В. Ва
сюкову, Е. К. Тормышеву, 
Е. М. Орлову, А. М. Пашко
ву...

После осмотра выставки 
активисты клуба из поселка 
Дзержинского забросали ма
стериц вопросами. Ведь их

клуб делает первые шаги.
Много вниманйя уделяют 

в клубе жизни своих това
рищей, проявляя при этом 
конкретное милосердие. По
могают в бытовых во.просах. 
Стараются не забыть нико
го, кто нуждается в помощи. 
Ищем тех, кто работал на 
предприятии, но по каким- 
либо причинам переехал и 
жив-ет в другом месте. Нра
вится всем и нововведение 
— открытое и торжествен
ное чествование именинни
ков. Им не только дарят по
дарки, но и исполняют в их 
честь песни, частушки, вспо
минают дела давно минув
ших дней.

Недавно прошло в клубе 
отчетно-выборное собрание. 
Хорошо поработала инициа
тивная группа ветеранов, и 
почти в полном составе она 
пе,реизбрана вновь. Отмече
на самая активная работа 
А. К. Торховой, Л. Ф. Ве
дерниковой, И. В. Красотки- 
ной, И. С. Зубарева, М. Д. 
Тарасовой, В. Н. Николае
вой, Н. В. Альковой. В но
вый состав принято еще че
тыре ветерана.

Много у нас интересных 
задумок. Но это уже тема 
для cлeдyющeгq, разговора. 
А  сейчас участники клуба 
готовятся к Дню Советской 
Армии и весеннему светло
му празднику женщин — 
8 Марта.

Н. БЫКОВА, 
директор музея Са
мусьской РЭБ флота.

Томский район.

О НАШИХ ЗЕМЛЯКАХ

т  Т Й Ш  ВСЕ П ЕР Ж Я К Я »,
— говорят друзья о Володе Семенове

Под самьгаи сводами цеха 
идет кран, позванивая, пре
дупреждает о то.м, что везет 
панели. На заводе крупно
панельного домостроения но
вичок чувствует себя, мягко 
гороря, не совсем уверенно. 
Панели везде: в стеллажах, 
на конвейере, сверху. Ка
жется. какая-нибудь . из них 
непременно обрушится пря
мо на тебя. Но, конечно, 
ничего не происходит. А те, 
кто работает здесь постоян
но, даже удивляются: «Чего 
тут такого?».

Вот крап поравнялся со 
мной. Машу рукой, кричать 
бесполезно: голос потонет в 
общем грохоте. Крановщик 
замечает меня и спускается. 
Это Володя Се.менов, один 
из лучших бойцов КМСО— 
молодежно-жилищного ком
плекса дек.

Третий пролет цеха № 1. 
Строители из МЖК поста
вили здесь кассетно-конвей
ерную линию, заменили все 
оборудование. Выведение 
этого пролета на проект1̂ ю  
мощность по выпуску желе
зобетона стоит в программе

отряда. Знаю, что дела в 
цехе сейчас ул ’̂чшились, да 
и Володя подтверждает это. 
«Поменьше стало брака, 
стабильнее работа. Теперь 
уже другие пролеты отста
ют от нас».

Конечно, и сейчас в цехе 
трудностей хватает, проблем 
хоть отбавляй, что-то у ре
бят и не получается. Но по 
большому счету работать 
умеют. Все держится на та
ких ребятах, как Семенов.

Пришел он сюда по ком
сомольской путевке. Рабо
тал до. этого на эмальпро- 
изводстве. Обслуживал вме. 
сто четырех станков во
семь— десять за смену. До 
этого успел закончить одно
временно два училища, ве. 
чернюю школу, поступил в 
техникум. Член комитета 
комсомола, профкома.. член 
обкома комсомола, к тому 
же еще и прекрасный спорт
смен. Формовщик второго 
разряда. На конвейере ра
бота не из легких, но на
учился Володя всему быст
ро. Освоил специальности 
армировщика, стропальщи

ка, закончил курсы кранов, 
щиков.

В МЖК он вступил позд
нее других, но в соцсорев
новании стал одним из пер. 
вых. Вышел в бойцы. И 
как работал! Вместо 20 ча
сов в месяц отрабатывал по 
сто и больше. Еще находит 
время, чтобы принять уча
стие в соревнованиях, при. 
чем по всем видам спорта.

Поражаюсь, как же все 
это можно успевать? Он 
удивляется: «Да что вы,
обыкновенная работа. Вот 
жене моей, Любе, достает
ся». И потом мечтательно 
говорит: «Переедем в МЖК 
и тогда...». ' Тогда с тремя 
своими сыновьями' Колей, 
Андреем и Женей, которомт 
пока еще только десять .ме
сяцев, займется спортом, за
пишет их в разные Кружки 
и клубы, которых в КО.М1Г- 
лексе хватает.

Ну. i  сейчас, что? Не за
думываясь, отвечает
«Дальше работать».

С. АВЕРИ Н А.
Фото у . Галимова.

ТЕМА ВЫЗВАЛА ОТКЛИК

ВОЛЬГОТНО СОБАКАМ Не взваливайте на участкового
Вот уже в течение восьми 

лот я обращаюсь к  руководст
ву города с просьбой добиться 
выполнения решения гориспол
кома о порядке выгуливания 
собак. Примерно pas в год ж и 
телей ло радио информируют 
о ноличостае укусов. В прош
лом году, например, пострада
ли 102 .человека.

В городе очень много овча
рок, и примерно после пяти ве
чера начинается их выгул. Хо
зяин поводок и намордник дер
жит в рунах, а собаки бегают 
рядом. Выгулйвают животных, 
как правило, в зеленых зонах: 
парках, местах отдыха.

На первых порах я действо
вал через милицию. Два раза

вместе с сотрудниками органи
зовывал рейды. О результатах 
сообщал председателю горис
полкома Н. И. Кузьменко. Но 
«твета не получал. Вынужден 
был обратиться в горном пар
тии. Оттуда последовал звонок 
в отделвиие милиции. Однако 
какой-либо реакции я не заме
тил. Но разве здоровье людей 
и их безопасность — вне поля 
зрения органов власти и мили
ции? Или если на личность по
сягает преступник, то тогда все 
начеку, а если беда приходит 
от того, что не соблюдаются 
злементарные правила наше
го общежития, то тогда вмеши
ваться не стоит?

Д. КУЗНЕЦОВ.

Я не согласна с авторами писем, кото
рые хотят возложить ответственность за 
содержание дворовых я уличных дорог 
(имеются в виду не очищенные от снега 
нлк замусоренные территории) на участ
ковых инспекторов милиции. Зачем вспо
минать старые времена, когда по рельсам 
ходили еще паровозы?

Знали бы авторы тех предложений о 
том, как много у участкового инспектора 
работы, связанной с надзорам и профилак
тикой преступлений, борьбой за здоровый 
образ жизни. И как мало мы, обществен
ность, помогаем им в этом!

Что касается недобросовестной работы 
дворников, которым в последнее время оп
лату за труд снизили непомерно, то ее в 
состоянии проконтролировать и оценить

работники ЖКО, ЖЭУ, ПЖРТ и соответ
ственно не проставить отметку в табель, 
если работа не вьшолнена.

А для чего созданы комбинаты по бла
гоустройству? Ведь и они могут проконт
ролировать качество уборки. Зачем же на
гружать и до того перегруженных участ
ковых инспекторов милиции, при этом 
вспоминая, что Петровка призывала'к по
рядку дворников? В новые времена нуж
ны качественно новые подходы. . '

А еще обыватель настроен так: возло
жить ответственность на кого-то, лишь бы 
не на него. Призываю каждого здорового 
томича взять в руки метлу, лопату и ут
ром, вместо зарядки, очистить территорию 
возле своего дома. Так будет вернее.

Т. ГРЕХОВА, 
председатель домового комитета.

ДРУЖБЫ НАШЕЙ СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ

П Р И З Н А Н И Е  В Д Ю Б В
Мы, молдавские тру- 

ж еф ки, посмотрели не
давно на экране телеви
зора вместе с друзьями, 
приехавшими из Сибири, 
телепередачу, которая 
Называлась «Рассказ о 
жителях Нарымского 
края». Захотелось , напи
сать о своих впечатлени
ях 1в вашу газету.
Вместе с телеоператора

ми мы увидели и услышали

много интересного. Нарым 
— суровый северный край. 
Но зато его люди, его тру
женики прекрасны во 
всех своих делах й начина
ниях. О них и еще много ин
тересного из истории вашего 
края рассказала нам веду
щая этой передачи Вера 
Александровна Исаенко. 
Она поведала о судьбах 
М1НОГИХ замечательных лю
дей, среди которых — писа

тель В. А. Колыхалов, вете
ран труда Н. Г. Вялов, эко- 
но.мис'г' К. а : Гилев.

Интересным было для 
нас знакомство с реликвия
ми сибирского музея. Узна
ли и о том, что в Нарыме 
уже 50 лет существует этот 
мемориал политических 
ссыльных.

И, конечно, больше всего 
нас интересовали люди се
годняшнего Нарыма,. Это

они пишут новую трудовую 
историю края.

Директор совхоза «На- 
рымский» В. Н. Головин, 
доярка Р. В, Голещихина, 
парторг В. Д. Домашенко 
рассказали о том, как на- 
рымцы разработали про
грамму повышения продук
тивности дойного стада. Сло
вом, и сюда Дошла пере
стройка.

Думается, авторам и опе-

Письмо
и комментарий

Из почты одного письма

«Скоро будем 
покупать и воздух...»
Так назывался отклик Н. Ивановой, Э. Жучина и других 

жителей Каштана, опубликованный 2 февраля, в котором они 
поддержали мнения, высказанные в подборке «Письма наших 
читателей». Вопросы экологии города асе больше волнуют 
тысячи людей. Тревогой за сохранность золаного массива Каи»- 
така вызваны и новые письма.

Очень удачно назвали
Большое спасибо, что напечатали письмо жителей 

Каштака. Под ним подпишутся многие. Очень удачное 
название связали с экологией окружающей среды...

Очень надеемся, что наше мнение учтут в райиспол
коме, горисполкоме, а главный архитектор города В. Р. 
Новиков поможет наконец начать озеленение микрорай
она на деле, а не на словах. ^ Ж ИДКОВА.

г. Томск.

Горячо приветствуем
Вы спрашиваете наше мнение? Поддерживаем вы

ступление газеты. Мы тоже проживаем на Каштане и 
очень страдаем из-за отсутствия зеленых насаждений; 
Правильно написано: Каштан по бедности насаждений— 
самый убогий уголок Томска. Ведь летом дышать нечем. 
Ветер гонит сухую пыль с пустырей, да клубят ее авто
машины. А  что делают владельцы временных гаражей, 
вереницы которых протянулись вдоль проспекта Мира! 
Если ветер оттуда, так и наносит смрадные бензпирено- 
вые облака.

Верно й то. что более десяти лет ждет хозяйских рук 
огромный пустырь. Сколько мы Ходили и писали в Ле
нинский райисполком, в ЖЭУ-11, но ничего не доби
лись. Не возымело действия и наше горячее желание 
практически помочь. От нас просто отвернулись. И вме
сто зеленых роЩ, которые уже разрослись бы за минув
шие годы, пустырь все активнее превращается в бесхоз
ную стоянку.

Бедствуем мы и от того, что в ужасных условиях 
трудятся работники отделения связи № 60. Очень нужна 
здесь аптека...

И еще раз хотим достучаться до работников архи
тектурно-планировочного управления. Поймите, место, о 
котором мы пишем, одно из центральных на Каштане — 
на пересечении улицы Интернационалистов и проспекта 
Мира. И от того, как оно будет благоустроено, зависят 
вид всего микрорайона, удобства жителей.

Очень хочется, товарищи из редакции, чтобы письмо 
«Окоро будем покупать и воздух...», другие выступления, 
отклики были взяты на контроль, чтобы р|1ботники Ле
нинского райиополкомд;, комбината по благоустройству, 
горисполкома и отдела архитектуры перестали отмахи
ваться от наших требований и предложений.

С уважением и надеждой 
И. КОТОВ. М. СЕВОСТЬЯНОВ, А . ЛУКЬЯНОВА  

и многие другие жители Каштака.

ЧТО с
КОМБИКОРМОМ?

Исчезли в редакционной 
почте жалобы на торговлю 
ко!«бикормом от жителей 
сельской местности, как тут 
же посыпались претензии 
от горожан. Письмо В. Ф. 
Шитца наиболее типичное: 
«Все лето газета вела аги
тацию за 100.000 поросят 
на личном подворье. Это 
хорошо. Но не было ни ра
зу настоящего разговора о 
том, как идет торговля в го
роде комбикормом. Хотя я 
горожанин, но могу держать 
поросят. Ежегодно выращи
ваю для себя двух по^сят, 
чем обеспечиваю свою се
мью на весь год мясом. Но 
в последнее время стало все 
труднее доставать в магази
не комбикорм. Когда-то тор
говали на улицах Дальне- 
Ключевской. Было очень 
удобно. Запретили. После 
длительного перерыва стали 
продавать его в Свечном 

Через несколько 
и здесь закрыли 

Затем решили 
комбикорм на 

центральном рынке. Нача
лось целое столпотворение. 
О покупателе никто не ду
мает, Почему бы не торго
вать комбикормом в каждом 
районе? Что же получается? 
Газета агитирует, а населе
ние уже подумьгаает о том, 
чтобы вообще отказаться от 
этой затеи — держать по
росят. Когда здесь будет на
веден порядок?

ОТ РЕДАКЦИИ: Вот как 
пояснили ситуацию в снаб
жения томичей комбикормом 
в областном управлении 
торговли: все фонды на
комбикорм с января 1988  
года были переданы облпот. 
ребсоюзу. Вот почему на 
селе снабжение им улучши
лось, а в городе ухудши
лось. В нынешнем году,
учнтьшая пожелания томи
чей, руководители управле
ния торговли направили в 
Томский облисполком пред
ложение о том, чтобы часть 
фондов из потребительской 
кооперации вернуть гостор. 
говле.

О том, как будет решен 
этот вопрос, редакция сооб
щит читателям.

переулке.
месяцев
торговлю.
продавать

раторам этих телеочерков 
многое удалось. И прежде 
всего то, что они по-своему, 
оригинально познакомили 
нас с увлеченными людьми, 
с их повседневным и очень 
нужным для общества тру
дом. Понравилось в этой пе
редаче и выступление фоль
клорной группы. Ее участ
ники исполнили северные 
песни, частушки. Наверное, 
это действительно так; если 
хочешь узнать душу народа, 
то всмотрись в его фольк
лорные танцы и вслушайся 
в народные песни и мело
дии, удивись их народному

«Вихрь»-  
автолюбителям
«Слышал, что в Томске 

работает филиал Минского 
кооператива, занимающийся 
перевозкой людей на лич
ных автомобилях. Чтобы 
вступить в этот кооператив, 
достаточно заплатить опре
деленную сумму денег. Так 
что же получается: деньги
томичей уходят не в бюд
жет нашего города, а мин
чанам? Почему же у нас не 
организовать такой коопера
тив?».

, В. М АИДАНЮ К.
ОТ РЕДАКЦИИ; Недавно 

в Томске тоже появился та
кой кооператив —  «Вихрь». 
Это культурно-спортивный 
кооператив, в котором есть 
отдел «частное легковое 
такси». Вот что рассказал 
его председатель Д. Д. П А
РАМ ОНОВ: «Владельцев
легковых автомобилей мы 
можем принять как на по
стоянную, так н на времен
ную работу. Члены коопе
ратива пользуются у нас 
всеми социальными блага
ми, как на государственных 
предприятиях; могут взять 
отпуск в любое удобное для 
себя время —  яе менее 3 0  
рабочих дней, получить ме
сто в детское учреждение, 
путевку, премиальную до
плату и т. д. Кооператив по
может своему работнику со. 
держать его автомобиль в 
технически исправном со
стоянии, а если случится 
поломка, отремонтировать 
его в трех-, семидневный 
срок.

У  нас есть возможность 
выделять автолюбителям, 
членам кооператива, акку
муляторы, авторезину, дру
гие запчасти. Прием на ра
боту проводим по вторни
кам, с 19 до 20  часов, по ад
ресу: переулок Школьный, в.

Но главное для нас, ко
нечно, —  это сформировать 
крепкий коллектив едино
мышленников, объединить 
людей, не равнодушных к 
автомобильному спорту. 
Ведь с именем «Вихря» 
связаны многие спортивные 
состязания —  «Томское 
кольцо», автокроссы.

духу.
Словом, мы с большим 

интересом познакомились с 
вашим Нарымским краем и 
теперь будем ждать новых 
встреч.

От всего сердца желаем 
всем нарымчанам крепкого 
здоровья и новых трудовых 
и творческих подъемов. 
Привет из солнечной Мол
довы, а по-молдавски ска
жем вам «Ла мулць' ань, 
скуоь приетень дин На
рым!».

Л. КАРАДЖ ОВА,
В. КАРАДЖ ОВ,

Молдавия.
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\ЕП01»гв1»ы Т Л С С  с о о в щ а ю т

«СТРОПТИВЫЕ»
т Т Е Д я ?

Как вы думаете, читатель, какой министр сей
час во Франции занимает второй по значению и 
влиянию тост в правительстве после премьер-ми
нистра? Руководитель министерства иностранных 
дел? Обороны или экономики и финансов?..

Это место отдано Лионелю Жоспэну — минист
ру национального образования. Более того, когда 
еще только формировался весь кабинет министров 
летом прошлого года, глава правительства М. Ро- 
кар предлагал даже отдать ему этот тост по сов
местительству, чтобы тем самым придать еще боль
ший вес этому направлению в своей будущей внут
ренней политике.

Конечно, в любой стране преимущества и недо
статки школьной системы касаются жизни каждой 
семьи. Но во Франции вопрос о том, чему и как 
учить в средней школе или университете, традици
онно приобретал, политическую остроту. Баррикады 
мая 1968 года — один из примеров того, что мо
жет произойти, если не решать проблемы^ студен
чества.

Практически каждое правительство в послево
енной истории Франции выдвигало свой проект 
кардинальных или частичных изменений в школь
ной и университетской системе. Не всегда все 
проходило при этом гладко. Последний, кто обжег
ся на этом во-просе и в результате потерял «очки» 
для президентских выборов, — бывший премьер- 
министр от правых партий Жак Ширак. Задуман
ные его министром преобразования в системе обу
чения были сорваны многотысячными демонстра
циями студентов и учащихся лицеев в декабре 
1986 года.

Правда., надо отдать должное французскйм поли
тикам: они стремятся извлекать уроки из про
шлого.

И когда на днях министр Л. Жоспэн обнарюдо- 
вал уже свой проект реформы в сфере образования, 
он предупредил, что, прежде чем он станет законом 
на сессии парламента, будут проведены широкие 
и подробные консультации с профсоюзами учите
лей, родительскими и ученическими организация
ми, муниципалитетами, отвечающими за школы во 
Фрадаии на местах.

Реакция преподавателей тем не менее была 
быстрой и резкой. Они сразу же ответили на про
ект Жоспэна хорошо сплоченной и массовой обще
национальной забастовкой. Уже объявлено, что за 
ней последуют другие. Не дожидаясь проведения 
«круглых столов», конференций и переговоров, 
учителя как будто взялись рассеять у правительст
ва какие-Л|Ибо иллкхзии насчет того, что ожидает 
проект в будущем.

«Первый раз вижу, чтобы бастовали против 10 
миллиардов франков». Произнеся эту фразу, узнав 
о забастовке, Жодоэн, наверное, понадеялся, что 
она станет крыла.той и хорошо выразит всю аб
сурдность, с его точки зрения, движения учителей. 
Слова министра, казалось бы, действительно попа
дают в точку. Его реформа на самом деле предус
матривает выделение этой немалой суммы для по
вышения зарплаты учителям — пожалуй, наибо
лее животрепещущей проблемы французской шко
лы сегодня. Но эти ассигнования обставлены це
лым рядом условий. Я попросил высказаться по 
этому поводу знакомого преподавателя истории и 
экономической географии из лицея имени Ромена 
Роллана в соседнем с Парижем городке Иври. 
Ф|рансуа Жиакомини, учитель, тоже участвовал в 
манифестации, состоявшейся в Париже,

— Все понимают, что система образования в 
нашей, стране деградирует. Молодые ребята выхо
дят из стен колледжей и лицеев без необходимой 
им для получения рабочего места квалификации, 
без нужных дипломов. Конечно, школа не может 
устранить проблемы неравенства в обществе. Од
нако можно хотя бы попытаться создать для уче
ников равные условия для старта в жизни. «Теоре
тически на это направлен проект Жоспэна — цели 
у него благородны, но главных проблем он не ре
шает.

— Что ты под этим подразумеваешь?
— Статус учителя в обществе. Он сильно упал. 

Я работаю 15 лет. Прежде чем начать преподавать, 
я проучился 5 лет в высшем учебном заведении, 
прошел сложнейший коннурсный отбор... Тем не 
менее я получаю значительно меньше, чем специа
лист с гораздо меньшей по продолжительности 
профессиональной подготовкой, более легкой по 
своим требованиям.

Жоспэн предлагает отдать учителям 10 милли
ардов франков. Но они будут выделяться препода
вателям по их заслугам. Теперь внутри каждого 
учебного заведения они будут разбиты на группы. 
Это только обострит отношения в коллективах, 
ухудшит условия работы —'  и без того не простые, 
■благодаря переполненным классам, нехватке учите
лей, большому числу второгодников. В таких усло
виях это породит произвол в решениях о прибавке 
к зарплате. Непонятно, какая именно работа с уче
никами будет служить критерием оценки пригод
ности учителя. Чтобы охватить побольше учеников 
и не иметь с ними никаких проблем, учителя нач
нут снижать уровень требований. А это не выход.

Я слышал, что в СССР тоже обсуждают вопрос 
о выплате заработной платы учителям по заслу
гам. В принципе я не против этого, уравниловка 
тоже не нужна, но сначала надо решить какие-то 
основополагающие проблемы, поднять в обязатель- 
,ном порядке зарплату хотя бы на 25 процентов. 
Для этого требуется — по данным самого же ми
нистерства образования — в четыре раза больше 
денег, чем предусмотрено проектом. Кого ни спро
си из моих коллег, вПе против реформы, даже если 
они и не ^участвовали в забастовке.

Проект показывае^', что правительство продол
жает смотреть на систему образования как на ис
точник расходов, а не как на область для серьез
ных капиталовложений...

И все же есть некоторые объективные факто
ры, которые вызывают у французских специали
стов тревогу. В проекте Жоспэна подтверждается 
стратегическая цель — довести к 2000 году число 
учащихся, сдающих экзамены для' получения дип
лома об окончании лицея (диплом дает право запи
саться в университет), до 80 процентов общей мас
сы. Эго в два раза больше, чем сегодня.

Если не снижать уровень требований, то для 
этого нужно будет, в частности, набирать до конца 
века ежегодно 20 с лишним тысяч молодых учите
лей. При этом уже сейчас в системе среднего об
разования насчитывается 10 тысяч вакантных 
мест. Даже при сильной безработице во Франции 
в учителя не идут...

Некоторые высказывания самого министра на
ционального образования указывают на то, что он 
осознает ограниченность своей реформы. «Я пони
маю, что мои предложения не отвечают вашим на
деждам, — обращается он к учителям. — Но надо 
быть реалистами...».

Ими как раз и стараются быть в эти дни фран
цузские учителя, заранее предупреждая ' прави-

LTenbCTBo, что не дадут себя обмануть видимостью 
перемен.

Дмитрий ЯКУШ КИН, 
соб. корр. АПН.

Париж.
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Речная рыба: нет проблем
Так считает наш читатель инженер Г. Иванов бригадам в аренду все нуж

ное, обеспечивать вертоле-
Совсем недавно в области Где такие бригады взять? Бригады могли бы рабо- тами в удобное для летчи

ке было яиц и мяса птицы. Здесь могут сказать свое тать вахтовым методом. Их «ов и членов бригад время, 
а сейчас они есть в достат- слово кооперативы. Их ни- можно было бы забрасывать Так что нужно стрелять 
ке. Курица несет всего одно кто не упрекнет за такую в отдаленные уголки облас- р  пушек не по воробьям
лишь яйцо, а рыба? Карась, благородную работу. При- ти. На вертолетах можно (лицензионный отлов ры-
окунь, язь, щука — в каж- чем можно тех, кто вяжет было бы направлять туда 0“ ) а браться за рыбную
дой из них икринок огром- сети, собрать в один коопе- разборные холодильные ка- проблему капитально. Вес
кое количество. Можем ли ратив. Тех, кто ловит рыбу, .меры. Их, кстати, можно ^ой рыба-самка дает икры 
мы реально в ближайшие — в другой. Кто разбирает- было бы завезти в удобное столько, что рыбоводам нет 
годы. обеспечить себя ры- ся в разведении рыбы — в время зимой, а исполь- проблемы обеспечить насе- 
бой? Да! Можем. Но для это- третий. зовать летом. Дать таким ление рыбой,
го нужно решить ряд вопро
сов.

Во-первых, надо создать 
в Стрежевом, Колпашеве,
Томске, в крупных селах не 
одну, две, а десятки брига.т 
по рыбоводству. Это бриг;\ 
ды особые. Весной, k o im .i 
идет нерест, специальны 
бригады отлав.пивают рыГь 
выпускают из нее икру. Ры 
бу замораживают и отпран 
ляют населению. Летом ра а 
решать лов сетями соотвгг 
ствующих размеров, чтобы 
отлов шел только крупной 
рыбы. Зимой бы эти брига
ды следили за водоема.ми, 
чтобы в них всегда были 
лунки, чтобы рыба не зады
халась.

Д АВНО полюбился 
грач человеку. Стаи 
этих Птиц всегда со

провождали пахаря, отыски
вая в черном пласте глав
ным образом проволочни
ков - личинок жуков - щел
кунов. Внешне, особенно 
первогодков, легко спутать 
с черной вороной, а вот у 
взрослых грачей основание 
клюва без перьев, и потому 
хорошо заметно, что он как 
бы длиннее и белее. Отлича
ются они и другими призна
ками, но особенно-характер
но, что грачи делают гнезда 
близко одно от другого, по 
многу даже на одном дереве, 
образуя колонию-грачевник.

.
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В Ы П У С К  С Т О  Т Р И Н А Д Ц А Т Ы Й

ИКРИНКА-ЭТО НЕ ЯЙЦО КУРИЦЫ
Читателю отвечает член общественной редакции «Курь

ера лрироды» профессор, доктор биологических наук.

в  письме Г. М. Иванова 
речь идет о пресноводной 
рыбе. По мнению автора, 
изобилия речной рыбы мож
но достичь в ближайшие го
ды путем создания во всех 
городах и больших селах 
области нескольких десят
ков бригад, которым разре
шить весной лов половозре
лой рыбы, идущей на не
рест -^выпускать из нее ик
ру, а саму рыбу заморажи
вать и отправлять населе
нию».

Автор письма по незна
нию элементарных основ 
рыбоводства и особенностей 
размножения рыб ошибочно 
полагает, что подобный спо
соб «рыбоводства» может 
приу.лшожить рыбные запа
сы и решить проблему обес
печения населения речной 
рыбой.

На са.мом деле все гораз
до сложнее.

Хотя наши пресноводные 
рыбы очень плодовиты и 
выметывают десятки и сот
ни тысяч икринок (налим 
даже до нескольких миллио
нов икринок), до взрослого 
состояния доживают едини
цы, так как по целому ряду 
причин очень .много отло
женной икры и появившейся 
мол.оди рыб погибает. И это 
происходит при естествен
ном размножении, когда ры
ба са.ма выбирает для от
кладки икры наиболее под- 
.ходящие условия. .Если же, 
как полагает Г. М. Иванов, 
выцеживать из рыбы икру 
и выпускать ее пря.мо в ре
ку или иной водое.м, то она

полностью погибнет. Про
изойдет это потому, что не- 
оплодотворенная икра не 
развивается и ее нельзя 
сравнивать со снесенным 
курицей яйцом. Во-вторых, 
даже при искусственном 
оплодотворении икра, буду
чи вылита в водоем, ркж е 
погибнет.

Дело в том, что умело 
оплодотворенная икра дол
жна быть равномерно рас
пределена в нерестовом суб
страте, специфичном для 
каждого вида рыбы, притом 
в участках водоема с опре
деленной скоростью воды, 
ее' температурой, кислород
ным режимом . и другими 
гидрологическими показате
лями. Язь, например, пред
почитает откладывать икру 
на сохранившейся с прошло
го года осоке «изящной», про
израстающей в пойме узкой 
полосой по берегам неболь
ших водотоков, способству
ющих в дальнейшем ска'гу 
выклюнувшихся личинок с 
поймы в русло рек. Нерест 
происходит на перекате во
ды через такие «гривы» 
на определенной глубине, 
скорости течения воды и оп
тимальном содержании раст
воренного кислорода.

При плотном скоплении 
икры на нерестовом субстра
те она заиливается, разви
вающиеся в икре зародыши 
гибнут от недостатка кисло
рода, происходит их интен
сивное поражение грибком- 
сапролегнией. Комки икры 
становятся легкой добычей 
многочисленных хищников-

моллюсков, личинок жуков, 
стрекоз, сорной рыбы. Вот 
почему результат от про
стого выцеживания рыбака
ми икры рыб в водоем све
дется к нулю.

Чтобы получить положи
тельный эффект от научно , 
поставленного искусствен
ного рыборазведения, необ- 
ходи.мо иметь хорошо обо
рудованные рыбоводные 
пункты с соответствующим 
штатом квалифицированных 
сотрудников и с небольшим 
числом рыбаков, поставля
ющих ограниченное количе
ство производителей рыб на 
эти временные (для данного 
сезона) рыбоводные пунк
ты. Задача таких пунктов 
сводится не к заготовке то
варной рыбы в нерестовый 
период, а к обеспечению 
расширенного искусственно
го воспроизводства рыбных 
запасов. Но это совсем не 
то, что предлагает Г, М. 
Иванов.

Поскольку в настоящее 
вре.мя для большинства ту- 
водных (местных) рыб в 
Томской области и.меется 
достаточное количество ес
тественных нерестилищ, то 
основная задача рыбоохран
ных органов и специализи
рованных рыбохозяйствен
ных организаций (папри.мер, 
Колпашевская рыбоводно
мелиоративная станция), 
«голубых патр5Щей», да и 
рыбаков-любителей сводит

ся к охране нерестилищ, 
беспрепятственному пропус
ку половозрелой рыбы к 
местам раз.множения, соблю

дению сроков запрета лова 
рыбы в нерестовый период, 
спасению молоди рыб из 
отшн/ровывающихся водо
емов и так далее.

Следует отметить, что в 
письме Г. М. Иванова име
ется ряд дельных предло
жений, о которых ранее уже 
сообщалось на страницах 
газеты «Красное знамя».

Это — организация вах
тового метода лова рыбы, 
строительство подсобных 
рыбных хозяйств  ̂ промыш
ленных предприятий, коопе
ративный лов. Сотрудники 
нашего института предлага
ли путем вахтового метода 
организовать в отдаленных 
районах комплексное освое
ние естественных природ
ных ресурсов — пушного 
зверя, дичи, заготовки гри
бов, ягод, лекарственного 
сырья и рыбы. Пока это 
слабо внедряется.

В Томской области наби
рают силу рыболовецкие 
кооперативы, уже присту
пившие к реализации пой
манной рыбы.

К сожалению,*- в Томской 
области пока нет ни одного 
карпового рыбопитомника, 
.могущего продавать поса
дочный материал в виде го
довиков карпа, запрос на 
которых ежегодно поступает 
от многих подсобных хо
зяйств. совхозов и колхозов. 
готовых приступить к за 
рыблению карпом сооружае
мых спускных прудов.

Такой межрайонный кар
повый питомник можно бы
ло построить за счет ком
пенсационных средств, по
ступающих от ущерба, на- 
НОСИ.М0Г0 природе, в частно
сти гидрофауне Томской 
области.

А . ГУНДРИЗЕР, 
заведующий лаборато
рией гидробиологтш и 
рыбоводства НИИ био
логии и биофизики при 
Томском университете.

ГРАЧ-
ПТИЦА

ТОМСКАЯ
Прилет грачей— в марте, с 

приходом весны, которую в 
широтах со снежной зимой 
ждут с особым чувством. Од
нако в Томскую область грачи 
весну «не приносили» по 
простой причине: они здесь
не гнездились. До недавнего 
времени северная граница их 
распространения проходила 
по условной линии Сверд
ловск — Тюмень — То
больск — Новосибирск — 
Ачинск — Красноярск. 
Вдоль транссибирской желез
нодорожной магистрали, по
хоже, был небольшой раз
рыв, отделявший распрост
ранение западной формы 
грача от восточной. .Сейчас 
по железной дороге самый 
близкий к Томску и большой 
грачевник находится на ст. 
Т.утальская и в ее ближай
ших окрестностях, как про
следил сотрудник ТПИ, член 
орнитологического общества 
Е. К. Смоленцев. От магист
рали до Кожевниковского или 
Томского районов, кажется, 
рукой подать, и подходящие 
места с полями, лугами и бе
резняками есть и были, но...

грачи выкинули фокус: -посе
лились не в сельскохозяйст
венных районах Томской об
ласти, а в северных райцент
рах Парабели и Каргас- 
ке. Смотрите, мол, север се
вером, а жить - то можно. И 
не просто живут, а прилета
ют в начале марта, когда 
весна вроде только в кален
даре. Впрочем, летом мо/ю- 
дые птицы, которые заводят 
семьи только на 2-й и даже 
3-й год, легко и беззаботно 
путешествуют, и их можно 
встретить даже у Салехарда. 
Мы их видели у Бакчара, 
старой Березовки на Васю- 
гане. А вот на гнездовье 
впервые грачей заметили 8 
— 10 лет тому назад у д. Вя- 
лово, где загнездились сразу 
около 10 пар. Затем они 
появились в самом райцент
ре Парабели. в березовой ро
ще у музыкальной школы. 
Число гнезд ежегодно увели
чивалось. В 1985 году в ко
лонии уже было 42 гнезда, 
да часть еще переселилась на 
березы по ул. Шишкбва. По
явились они и в 5 километ
рах от Парабели — в Буг
рах. В Каргаске грачи тоже 
облюбовали березовую рощ; 
недалеко от пристани.
1979 году из 9 гнезд 6 бы
ли с птенцами.

В конце мая — начале 
июня птенцы вылетают из 
гнезд. За весну они оканчи
вают весь гнездовой цикл, 
не случайно говорят: грач — 
птица весенняя. С мест гне
здовья птицы отлетают ра
но, но где точно зимуют том
ские грачи, заселили они об
ласть с востока или запада 
— предстоит выяснить.

На других территориях 
грач стал настоящим разбой
ником. Для Томской области 
такое опасение пока прежде
временно, и пусть парабель
цы и каргасокцы будут гор
ды, что их населенные пунк
ты понравились грачу. А мы 
будем ждать новых ежегод
ных сообщений с мест и на
деяться, что читатели помо
гут зоологическому музею 
ТГУ проследить весь ход за
селения грачом томской зем
ли.

С. москвитин, 
г . ГОРШКОВ,

члены орнитологического 
общества.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

ГЛ Я Н Ь -КА , ИВАН ИВАНОВИЧ. ОПЯТЬ М УТАНТ!
Рис. В. Воровьева.

Кому быть организатором
Для разговора на эту те

му нештатный отдел охраны 
природы газеты совместно с 
Томским городским советом 
общества охраны природы 
пригласил руководителей и 
активистов общества охраны 
природы, начальников отде
лов охраны природы и глав
ных инженеров ряда пред
приятий города, партийных 
и комсомольских работников.

Разговор начала замести
тель председателя городско
го совета общества охраны 
природы В. В. Гольцова; 
— В составе городской 
организации ВООП 522 пер
вичных организации, более 
100 тысяч человек. Есть у 
нас активно действующие ор-- 
ганизации, но есть и такие, 
которые лишь числятся на 
бумаге, активной ра.боты не 
ведут, а порой и не знают, 
чем заниматься. Многое 
здесь зависит от того, кто 
руководит этой организаци
ей — случайный человек, по
лучивший «общественное по
ручение», или человек, дей
ствительно болеющий за чи
стоту окружающей среды, 
уровень экологической куль
туры, здоровье людей.

И. Ю. Гущин, заведующий 
отделом научно - техничес
кого творчества молодежи 
горкома ВЛКСМ; — Мне 
приходится бывать на
томских предприятиях, и 
должен сказать, что руково
дители очень плохо'идут да- 
'же на разговор по экологи
ческим вопросам. Несмотря 
на то, что экология выходит 
среди других проблем на
перное место, у хозяйствен- 
ииков голова болит прежде 
всего о плане, о производст-

«Круглый стол» в редакции на тему: «Первичная организа
ция общества охраны природы. Какая она есть и какой 
должна быть!»

ве. По-мое.му, первичная ор
ганизация общества охраны 
природы должна стать цент
ром если не решения, то хо
тя бы постановки техничес
ких вопросов, устраняющих 
экологически вредные по
следствия производства.

А . А. Анищенко, инструк
тор горкома КПСС; — И у 
лас были раньше такие цент
ры. Помните, «зеленую дру
жину» университета? Она 
проводила рейды, операции, 
активно выступала в печати. 
Были «зеленые дружины» и 
в других вузах. Сегодня их 
нет.

Реплика: — На митингах 
иные радетели за природу 
страстно говорят о «чужих» 
загрязнителях окружающей 
среды, но вот им задают во-, 
прос: «А  почему вы сами
запустили Университетскую 
рощу, озеро за университе
том, почему не проводите са
нитарных пятниц?». Отвеча
ют; «Это к экологической 
опасности отношения не име
ет».

А . А . Анищенко: — Да,
чужое видим за лесом, а свое 
не видим под носом. На 
мой взгляд, общественные 
формирования общества ох
раны природы должны не 
только следить за техноло
гией производства, но и за 
новинками в области безот
ходной технологии,, настаи
вать на их внедрении. Та-, 
нова психология руководите
ля; за новую технологию, 
увеличивающую вал, он еще

ухватится, а если речь идет 
об улучшении «всего лишь» 
условий труда — нет. Бо
роться с такой психологией 
и призвана первичная орга
низация ВООП. Вместе с 
профкомом и парткомом.

А . П. Кулнкалов, началь
ник отдела охраны природы 
ТНХК: — Мое личное убеж
дение: не надо насильно соз
давать общество охраны при
роды. Надо искать талантли
вых орга.низаторов охраны 
природы, а у нас пока на
значают случайных людей 
руководителями - первичных 
организаций общества.

А . А. Анищенко; — Поче
му на ТНХК не провести 
экологическую конференцию 
и там определить, кто может 
быть вашим помощником. 
Первичная организация 
ВООП должна быть не
штатным подразде.чением ва
шего отдела.

А . П. Кулнкалов; — Со
гласен, организующая роль 
должна быть за нами, ведь 
у нас все документы, анали
зы. Не искали еще такой 
актив.

А . И. Любченко, секре
тарь парткома электромеха
нического завода: — Чтобы 
любая общественная органи
зация жила и действовала, 
должна быть острая необхо
димость в ней.

Реплика; — А что, такой 
необходимости нет?

А . И. Любченко: — Есть, 
но мы неправильно использу
ем это общество. Деревья

посадить, дорожки подмести 
— и все. Да и трудно ему 
поручить что-то серьезное. 
Как, например, доверить 
контроль за чистотой возду
ха, если у нас нет приборов 
для этого? Территориальный 
хозрасчет требует точного 
учета — какой вред прино
сит предприятие городу сво
ими выбросами. А  мы этого 
не знаем. Призывать общест
венность активизировать 
свою природоохранную дея
тельность, не дав ей техниче
ских средств контроля, — 
это несерьезно. Хочу поднять 
вопрос о поощрении за эф
фективную работу по охране 
природы. Территориальный 
хозрасчет предполагает до
полнительные отчисления с 
предприятия за рост выбро
сов. А  если предприятие до
бьется снижения выбросов, 
почему бы не дать премию 
тем, кто этого добился? В 
том числе и первичной орга
низации ВООП. Уменьшил 
выбросы — получи. Не пи
кеты нужны, а дело.

А . А . Мосин, главный ин
женер ГРЭС-П: — А вот 
этого делать нельзя. Это 
незаконно.

А . А . Анищенко: — Штра
фы идут не туда, куда надо, 
это верно, но не лучше ли 
подумать о другом способе 
заработков — о создании 
экологических кооперативов?

А . А. Мосин: — Хорошая 
идея. Действительно, без тех
нического вооружения обще
ственная организация наших

проблем не решит. Нужен 
посреднический кооператив, 
который возьмется снабдить 
нас новой технологией.

А . А . Анищенко: — Нуж
но создавать временные твор
ческие группы по решению 
технических проблем.

Н. В. Диденко, начальник 
лаборатории производствен
ного объединения «Томск- 
автотранс». член президиу
ма городского совета ВООП:
— Когда я слышу на митин
ге слова в защиту природы
— это замечательно. Но я 
бы выше оценил деятель
ность этих ораторов, если бы 
они добились, чтобы перестал 
дымить |«КамАЗ», кото
рый стоит у них под окном. 
Тут говорили об «энергич
ных людях», я  бы энергич
ными назвал не тех, кто мно
го говорит, пользуясь к тому 
же слухами и своими скуд
ными запасами знаний, не 
тех, кто громко говорит об 
отсутствии возможностей, а 
тех, кто берется сделать что- 
то реальное. Среди уже упо
мянутых пикетчиков много 
химиков, мы пригласили их 
к себе: мол, помогите ней
трализовать вредные выбро
сы. Не захотели заняться 
конкретным делом, порешать 
проблемы, от которых стра
дает весь город. Мы вынуж
дены были обратиться к но
восибирским ученым.

Мы, например, начали с 
создания Общественного тех
нического совета при тран
спортном управлении. Никто 
никого не назначал. Подобра
лась группа энтузиастов, на
чали с малого — с изучения 
состава автомобильных вы

бросов и поиска путей их 
снижения.

Ведущий: — Давайте под
ведем итоги нашего разгово
ра. Мь[ пришли к выводу, 
что первичная организация 
общества охраны природы на 
предприятии нужна, если она 
активна и занимается своим 
делом. Сейчас в низовых ор
ганизациях ВООП идут пере
выборы, и потому очень важ
но еще раз определиться, чем 
же они должны заниматься. 
Первейшая их функция — 
быть организаторами приро
доохранного дела. В их си
лах создать временную твор
ческую группу по решению 
технической проблемы, наве
сти мосты к науке, к передо
вому опыту охраны окружа
ющей среды, ввести пункт 
об охране природы в усло
вие соцсоревнования и т. д. 
Вторая функция — при
дать гласности работу эколо
гически опасных участков 
производства, проекты ре
конструкции, новую техноло
гию. Первичная организаций 
может публиковать свой 
экологический дневник, ши
ре использовать печать для 
анализа экологической ситу
ации на предприятиях. 
Именно первичные орга
низации ВООП должны бить 
в набат, если для этого есть 
повод.

Нельзя забывать и о про
паганде экологических зна
ний. основ экологической 
культуры.

Сегодня особенно важно 
подчеркнуть, что первичная 
организация общества охра
ны природы не может взять 
на себя весь комплекс при
родоохранных работ. Это — 
общее дело парткома,- проф
кома, комитета комсомола, 
инженерных и природоохран
ных служб, всей обществен
ности предприятия.

В. МОИСЕЕВ.

Сегодня - облачная по
года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер юго- 
западный, 7 — 12 метров в 
секунду, температура 7— 12, 
по югу 12— 17, в Томске 
13— 15 градусов мороза.

19— 20 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков, ветер юго-западный, 
3 — 8 метров в секунду, тем
пература ночью 18— 23, при 
прояснениях до 32, днем 10 
— 15, местами до 23 граду
сов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 18 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 — 

«Домашняя академия*. 9.00 — 
«Народное творчество». 9.30 — 
«Времена Года». 10.30 —
«Фильм — детям». «Каникулы 
у моря». 11.35—«В странах со
циализма». 12.05 — Мульт
фильмы. 12.30 — «Очевидное— 
невероятное». 13.30 — Голоса 
народных инструментов. 14 00
— Международная программа. 
15.00 —- «Родительский день
— суббота». 16.30 — Лыжный 
спорт. Чемпионат мира. 30 км. 
Мужчины. 18.30 — «Сегодня в

— Минуты поэзии. 
18.50 — Фильмы с участием

народного артиста СССР А. Па
панова. «Иван» («Веларусь- 
фильм», 1982 г.). 20.00 — «Ког
да поют солдаты». 21.00 —

' «Время». 31.35 — «В субботу 
вечером». «Театр одного акте
ра. А. Филипченко». 22.50 —
Мультфильмы для взрослых.
23.20 — Новости. 23.25 — «Та
кая большая любовь». Му
зыкальная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Сельский час». 9.20 — 
«Повторение по вашей прось
бе». «Державы вечная любовь. 
Московский Кремль». Фильм 3-й
— «Терема». Фильм 4-й —
«Большой Кремлевский дво
рец». 10.25 — «До и после по
луночи». (Повторение от 28 ян
варя). 12.25 — «Телевизионный 
музыкальный абонемент». 13.15
— «Объяснение в любви». Ху
дожественный фильм с субтит
рами. 1-я и 2-я серии. 15.25 — 
Мультфильмы. 15.40 — Лыжный 
спорт. Чемпионат мира. 10 км. 
Женщины. 16.30 — «Приглаше
ние на вечер...». Е. Петросян. 
17.35 — Программа Ленинград
ской студии телевидения. «Се
верные письма». Фильм 4-й.
18.20 — «...До шестнадцати и 
старще». 19.05 — «Монолог на 
фоне тайги». Документальный 
фильм. 19.15 — Международ
ные отношения: исторический 
опыт и проблемы. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Кинопублицистика со
юзных республик». «Возмути
тели спокойствия» (Владиво
сток), «Аскания-Нова. Знаки ви
ны» (Украина). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Юрмала-^». 
Центральный этап конкурса.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Театр
ДРАМЫ

18 февраля. «Метель» 19.
19 февраля. «В мире сказки»'

— 12. «Кабала святош» — 19.
КУКЛЫ  и АКТЕРА

19 февраля. «Три поросенка»
— 11. Премьера «Три мушке
тера» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИ НА»
18, 19 февраля. «Одиночка» 

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20. 21-40.

19 февраля. «Финист — Яс
ный Сокол» — 10-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
19 февраля. «Одиночка» — 

9. 10-50, 12-40, 14-30. 16-20.
18-10, 21.50. «Рэгтайм» (две
серии) — 9, 12, 15, 18. 21. «Все 
нормально» — 9. 10-50, 12-40 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50. 

«ОКТЯБРЬ»
19 февраля. «Забытая мело

дия для флейты» (две серии)— 
8-30, 13-30. 18-50. «Рэгтайм» 
(две серии) — 11. 16. 21-20.
«ДисижокеЙ» — 9-10, 15, 19-10. 
«Окно спальни» (две серии) — 
12-30, 18-40. Программа «Автор
ский кинематограф Александра 
Сокурова». Документальный 
фильм «Жертва вечерняя», ху
дожественный фильм «Дни зат
мения» (две серии) — 21.
Мультсборник «Доверчивый дра
кон» — 11.

«ПИОНЕР»
19 февраля. Мультфильм «Ло

вушка для кошек» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20. «Меня зовут

Арлекино» (две серии) — 18-10,
20- 50.

«СИБИРЯК»
19 февраля. «Ловушка для ко

шек» — 9-20, 11, 12-40. 14-20. 
«Узник замка Нф» (две серии)
— 16, 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 февраля. «Осознание» (две 

серии) ~г 9, 11-30. 14. 16-30. 19,
21- 30. «Румба» — 9, 10-50, 12-40 
16-20, 18-10. 20, 21-40. «Мороз
но» — 14-30.

Д б о р е ц
КУЛЬТУРЫ  И ТЕХНИКИ  

«АБ АН ГА РД »
18 февраля. «Варвара Краса

— длинная коса» — 1з. 15.
«Бланш и Мари» — 17 , 19, 21
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

19 феврЕ|ля. «Майские звез
ды» — 15. ^

БИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

19 февраля. Мультсборник 
«Баба Яга против» — 10-20. 
«Ожог» — 12 .14. 16, 18, 20.

ТОМСКОЕ ПРЕДПРИЯ- 
ТИЕ БЫЧИСЛИТЕЛЬНОИ  
ТЕХНИКИ И ИНФОРМА-

ОРГАНИЗАЦИ]^.
. СКА И ОБЛАСТИ, что за
ключает договоры на произ
водство технического обслу
живания и всех видов ре
монта пишущих, счетных 
машин, ЭКВМ, микрокаль
куляторов всех моделей. 
Оплата производится по 
ценнику У-02 Госкомцен.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, ул. Гагари
на, 46. Тел. 3-13-49.

Министерство культуры РСФСР  
Всероссийское гастрольно-концертное объединение 

«Росконцерт»
Томская областная филармония 

В помещении 
Дворца зрелищ н спорта

24 — 28 февраля
БОЛЬШИЕ ЭСТРАДНЫ Е КОНЦЕРТЫ

^^чзствуют*
Владимир КУЗЬМИН с группой «ДИ НАМ И К»;
Братья ГЕЧИКОВЫ (Чехословацкая ’Социалистиче

ская Республика).
Начало: 24, 27, 28 февраля — в 18 час. 30 мин. и 

21 час.: 25, 26 февраля — в 14, 17 и 20 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта 

и областной филармонии с 22 февраля.
Коллективные заявки принимаются до 10 часов утра 

21 февраля в помещении Большого концертного зала фи
лармонии, комната 103.

19 февраля
Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75)
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ  
ДЛЯ СТАРШ ИХ ШКОЛЬНИКОВ  

«ФАНТАСТИЧЕСКИЕ КАРТИНЫ »
Дирижер — художественный руководитель и глав

ный дирижер оркестра Илмар ЛАПиНЬШ .
Программу ведет Марина САИФ УЛЛИНА.
Начало — в 14 и 16 часов.
Действителей абонемент № 2
Внимание! В связи с Отъездом Томского симфониче

ского окрестра на гастроли в г. Новосибирск объявлен
ные в абонементе концерты с 26  февраля переносятся на 
19 февраля 1989 г. Администрация филармонии прино
сит свои извинения за оказанные неудобства.

ВНИМ АНИЮ  ПОДПИСЧЙКОВ!
Книжный магазин подписных изданий «Томск» просит 

выкупить следующие тома подписных изданий;
Асадов, том 3-й (погашение);
Библиотека учителя, кн. 14-я (Чернышевский); 
Библиотека учителя физики, кн. 5-я;
Библиотека молодой семьи, кн. 16-я, 17-я;
История всемирной литературы, том 5-й;
Маяковский, том 2-й (погашение);
Станиславский, том 1-й;
Нюрнбергский процесс, том 2-й.
Справки по тел. 4^4-92.

Вниманию руководителей 
колхозов, совхозов, предпри
ятий и организаций! Коопе
ратив «Заря» заключает до
говоры на монтаж и техни
ческое обслуживание мол- 
ниезащиты. Материал— коо
ператива.

Оправки по адресу: 
636160, Томская обл., 
с. Кожевникове, ул. Кома
рова. 17, кв. 11. Тел. 6-24.

Ректорат, общественные 
организации н кафедра 
рентгенологии и радиологии 
ТМИ выражают искреннее 
соболезнование ■ ассистенту 
кафедры рентгенологии В. С. 
Пустовойтову в связи с йо- 
стигшнм его горем — смер
тью матери

ПУСТОВОЯТОВОЯ 
Александры Яковлевны.
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